
Людмила Самсонова 
вышла в самый крупный 
финал в карьере и стала 
первой ракеткой страны

МИНОБОРОНЫ Стартовал международный форум «Армия-2023» 

Быстрее. Лучше. Точнее

Роман Маркелов

К
урс доллара, как и ожида-
ли многие аналитики, в 
понедельник превысил 

отметку в 100 руб. Финансовые 
власти еще накануне не считали 
происходящее с российской ва-
лютой чем-то угрожающим фи-
нансовой стабильности, но те-
перь во вторник Банк России со-
бирает внеочередное заседание 
по ключевой ставке. Очевидно, 
что на нем ставка будет повы-
шена.

В понедельник курс доллара 
на Мосбирже добирался на мак-
симуме до отметки 101,75 руб., 
курс евро достигал 111,42 руб. 
Это максимальные значения с 
марта 2022 года, при этом в том 
же месяце доллар и евро доби-
рались до своих исторических 
максимумов: 121 руб. и 132 руб. 
соответственно.

Курс рубля фактически 
ослабляется с начала года (в ян-
варе он был в среднем около 70 
руб. за доллар), но особенно бы-
стро рубль начал дешеветь в се-
редине лета. «Обменный курс 
формируется под влиянием 
большого числа факторов. На-
ряду со значительным сокраще-
нием стоимостных объемов 
экспорта происходит расшире-
ние спроса на импорт, связан-
ное с активным ростом вну-

треннего спроса, в том числе на 
фоне высоких темпов кредито-
вания при сохранении повы-
шенного уровня государствен-
ного спроса», — говорится в от-
вете Банка России на запрос 
«Российской газеты». 

Там добавляют, что действия 
по денежно-кредитной полити-
ке будут направлены на то, что-
бы нейтрализовать последствия 
от этих факторов для стабили-
зации инфляции на цели Банка 

России в 4% в 2024 году. А для 
этого требуется дальнейшее по-
вышение ключевой ставки. 

В последнее время Банк Рос-
сии ограничивался формули-
ровкой, что «допускает возмож-
ность повышения ключевой 
ставки на ближайших заседани-
ях». Но все же ЦБ решил не 
ждать планового заседания 15 
сентября, где в любом случае 
повысил бы ее: теперь он уве-
личит ставку 15 августа. После 
публикации новости о внеоче-
редном заседании Банка России 
иностранная валюта на бирже 
стала быстро дешеветь. Рубль 
даже завершил понедельник в 
плюсе: торги по доллару закон-
чились на отметке 97,66 руб., по 
евро — 107,05 руб. 

Так что теперь интрига за-
ключается лишь в том, 
как сильно поднимет-
ся ставка.

Александр Степанов

М
еждународный во-
енно-технический 
ф о р у м  « А р -
м и я - 2 0 2 3 » 
стартовал в под-
московном кон-
грессно-выста-
вочном центре 
«Патриот». В этом 

представительном мероприятии 
принимают участие около полу-
тора тысяч ведущих российских 
предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса. Они 
представляют свои новейшие 
разработки, которые в том числе 
прошли испытания в реальной 
боевой обстановке. Также уча-
стие в форуме принимают более 
80 иностранных компаний и ор-
ганизаций из 7 государств. 

Основной принцип, который 
армия сейчас предъявляет к рос-
сийским современным вооруже-
ниям, — оно должно реагировать 
на угрозы быстрее, действовать 
в экстремальных ситуациях луч-
ше и поражать цели точнее, чем 
оружие наших реальных и по-
тенциальных противников.    

На официальном открытии 
выставки к гостям и участникам 
форума с видеообращением 
обратился президент России 
Владимир Путин. Он подчерк-
нул, что за прошедшие годы фо-
рум по праву заслужил высокий 
авторитет и признание, стал од-
ним из крупнейших мировых 
смотров инноваций и современ-
ной продукции военного назна-
чения, внес серьезный вклад в 
развитие военно-технического 
сотрудничества, в целом в раз-
витие многоплановых отноше-
ний России с зарубежными стра-
нами.

«Россия открыта к углубле-
нию равноправного технологи-
ческого партнерства и воен-
но-технического сотрудниче-
ства с другими странами, со все-
ми, кто отстаивает свои нацио-
нальные интересы, свой незави-
симый путь развития и считает 
принципиально важным вместе 
строить равную неделимую си-
стему безопасности, которая 
надежно защищала бы каждое 
государство», — заявил прези-
дент.

По словам Владимира Пути-
на, на форуме российским парт-
нерам предложен широкий вы-
бор современных образцов ору-
жия практически всех видов и 
типов. В том числе это новейшие 
системы управления, разведки, 
высокоточное оружие и робото-
техника.

«Особое внимание на пло-
щадках форума уделено темати-
ке беспилотных летательных 
аппаратов. Это направление 

сегодня активно развивается и в 
военном, и в гражданском секто-
ре. По сути, речь идет о создании 
новой самостоятельной науко-
емкой и высокотехнологичной 
отрасли. И конечно, предлагаем 
обратить внимание на иннова-
ционную и гражданскую про-
дукцию наших предприятий 
ОПК. Это катера и вертолеты, 
амфибии и беспилотники для 
самого широкого применения», 
— подчеркнул президент.

Владимир Путин отметил, 
что всё больше иностранных во-
енно-промышленных компаний 
становятся участниками фору-
ма. Если в прошлом году здесь 
экспонировали свою продукцию 
32 организации, то в этом  — 82. 
«Намерены активно работать 
как в формате уже сложившихся 
кооперационных связей, так и 
создавать новые с опорой на 
многолетний успешный опыт та-
кого взаимовыгодного партнер-
ства», — сказал он.

В свою очередь министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу, высту-
пая перед участниками форума, 
заявил, что присутствие на вы-
ставке делегаций из многих 
стран — лучший ответ «любите-
лям санкций».

« С е го д н я  зд е с ь ,  в  к о н -
грессно-выставочном центре 
«Патриот», присутствуют деле-
гации оборонных ведомств и 
представители промышленно-
сти из многих стран мира. В 
сложной международной обста-
новке вы нашли возможность 
приехать, тем самым показав 
свое стремление продолжать 
контакты, укреплять и разви-
вать обоюдовыгодное сотруд-
ничество. Это лучший ответ лю-
бителям санкций и деструктив-
ным силам»,  — сказал россий-
ский министр.

«Рассчитываем, что форум 
внесет существенный вклад в 
укрепление военно-техниче-
ского сотрудничества, налажи-
вание диалога с новыми партне-
рами, заключение взаимовы-
годных контрактов», — добавил 
глава Минобороны России.

Министр подчеркнул, что 
российское вооружение, в от-
личие от западного, демонстри-
рует высокую эффективность в 
ходе специальной военной опе-
рации. 

Многие новые разработки 
российского оборонно-про-
мышленного комплекса уже 
внедряются в интересах войск, 
выполняющих задачи специаль-
ной военной операции. 

«Российский оборонно-про-
мышленный комплекс не толь-
ко быстро адаптировался к ра-
боте в  санкционных 
условиях», — отметил 
при этом министр.

ФИНАНСЫ Банк России увеличит ключевую ставку на месяц 
раньше из-за быстрого снижения курса рубля

Удержать в курсе

ТЕННИС

А К Ц Е Н Т

Учитывая ситуацию на валютном рынке, 
ключевая ставка может повыситься 
сразу на несколько процентных пунктов 
с нынешних 8,5%

В Приморье устраняют 
последствия разгула 
тайфуна «Ханун» 
и готовятся 
к приходу нового

Боты в Telegram 
используют 
мошенники 
для подмены 
номеров госслужб

«АвтоВАЗ» перезапустил 
производство универсалов 
Lada Largus

Завершился первый 
рок-фестиваль «Ветер 
Сибири» с участием 
групп из России 
и Казахстана
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ЖКХ Граждан обеспечат 
качественной питьевой 
водой

Достоверный 
источник 

Светлана Задера, Марина Трубилина

В России 87,8% населения обеспечены качественной 
питьевой водой, до конца 2024 года это число должно 
вырасти в городах до 93%. О благоустройстве террито-
рий, инцидентах в ЖКХ и необходимости замены 400 
тыс. км сетей в интервью «Российской газете» расска-
зал замглавы минстроя Алексей Ересько.

Минстрой отвечает за федеральный проект «Чистая 
вода». За время его действия запущено и реконструи-
ровано 824 объекта водоснабжения. Сколько человек 
это затронуло?

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: Это второй по значимости проект после 
программы формирования комфортной городской 
среды. У нас большая страна, и несмотря на то, что она 
обладает самыми большими водными ресурсами, есть 
субъекты, где население недостаточно обеспечено ка-
чественной питьевой водой. До конца 2024 года мы 
должны 88,8% населения обеспечить качественной 
питьевой водой, а процент в городах должен быть бо-
лее 93%. В этом году у нас 87,8% обеспечены каче-
ственной питьевой водой. Безусловно, этот проект 
очень влияет на миграционные процессы. Люди хотят 
жить в комфорте, но комфорт в квартире — это прежде 
всего хорошие коммунальные услуги. Одна из 
основных коммунальных услуг — это обеспе-
чение качественной питьевой воды. 

РАБОТА В России растет 
число людей с доходами 
более 100 тысяч

Заработная 
планка

Ирина Жандарова

Число россиян, доходы которых превышают 100 тыс. 
руб. в месяц, достигло 11 млн человек,  подсчитали в 
FinExpertiza. Зарплату выше этой планки сейчас имеет 
уже 20% сотрудников, сообщил «РГ»  Павел Селезнев, 
декан факультета международных экономических от-
ношений Финансового университета при правитель-
стве России. Хотя в 2021 году их доля была равна 15%.

Категория сотрудников, зарабатывающих больше 
100 тыс. руб., является самой динамично растущей. С 
2021 года она увеличилась на треть. 

Существует несколько причин увеличения числа 
людей, которые зарабатывают больше 100 тыс. руб., 
говорит Селезнев. Это и рост реальных доходов насе-
ления, которые увеличились на 1,6%, и реальных зар-
плат — на 3,6%. Также на рост доходов оказывает влия-
ние инфляция. «С 2021 года она накопительно состави-
ла 20%», — отмечает эксперт. Работодатели вынуждены 
повышать зарплаты наиболее востребован-
ным специалистам, чтобы компенсировать 
потери сотрудников от инфляции. 

ПРАВО Верховный суд РФ 
объяснил, что делать 
при отказе программного 
обеспечения гаджетов 

Безумные часы

Наталья Козлова

Важное для нашего времени решение вынес Верхов-
ный суд РФ. Оно посвящено мобильным телефонам, 
смарт-часам, фитнес-браслетам — всем тем, чем сего-
дня пользуются абсолютное большинство граждан. Но 
эти умные помощники могут перестать работать, если 
производитель перестанет поддерживать программ-
ное обеспечение или откажется от обновлений. 

Подобных историй становится все больше. А вот 
вернуть за них деньги сложно. Наш Закон о защите 
прав потребителей требует доказать, что существен-
ный недостаток возник до передачи товара. В реально-
сти же программа перестает работать после покупки. 
Как поступать в этом случае и покупателю, и продавцу, 
растолковал Верховный суд.

Эта история началась почти пять лет назад, когда у 
жительницы Тольятти появилось несколько умных 
устройств от известной фирмы — двое смарт-часов и 
зарядка к ним, два фитнес-браслета и пульсометр. 
Одни она купила сама, другие ей подарили. Чеки не 
сохранились, но все было куплено в фирменных мага-
зинах компании. Устройства функционировали до кон-
ца примерно два года, а потом компания-производи-
тель закрыла платформу, на которой они работали. 

После отключения онлайн-сервиса умные часы, 
фитнес-браслеты и пульсометр перестали показывать 
какие-либо данные. То есть они включались, 
но были совершенно бесполезны.

Владелица гаджетов пошла с иском в суд. 
7

5

5

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 15.08.23

Австралийский доллар  65,4233
Азербайджанский манат  59,4352
Армянский драм**  26,1348
Белорусский рубль  30,9454
Болгарский лев  56,8470

Бразильский реал  20,6562
Венгерский форинт**  28,9032
Вон Республики Корея***  75,9185
Вьетнамский донг****  42,3683
Гонконгский доллар  12,9455

Грузинский лари  38,5487
Датская крона  14,9220
Дирхам ОАЭ  27,5088
Доллар США  101,0399
Евро  110,6847

Египетский фунт*  32,7051
Индийская рупия*  12,2113
Индонезийская рупия****  66,3644
Казахстанский тенге**  22,6643
Канадский доллар  75,1617

Катарский риал  27,7582
Киргизский сом*  11,4467
Китайский юань  13,8741
Молдавский лей*  57,2432
Новозеландский доллар  60,2501

Новый туркменский манат  28,8685
Норвежская крона*  96,4683
Польский злотый  24,8812
Румынский лей  22,3866
СДР  135,0388

Сербский динар**  94,2800
Сингапурский доллар  74,5847
Таджикский сомони*  92,2638
Таиландский бат*  28,7914
Турецкая лира*  37,3802

Узбекский сум****  83,9071
Украинская гривна*  27,3571
Фунт стерлингов  128,4520
Чешская крона*  46,1222
Шведская крона*  93,1252

Швейцарский франк  115,2240
Южноафриканский рэнд*  53,2633
Японская иена**  69,6443

В форуме «Армия-2023» принимают участие около полутора тысяч ведущих российских предприятий оборонно-промышленного комплекса.

Посетители международного военно-технического форума «Армия-2023» смогут увидеть новейший истребитель 5-го поколения Су-57.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЫРЬЕ Экспорт нефти 
из России снижается, 
а доходы с него растут

Бочка 
с двойным дном

Сергей Тихонов

С конца июня доходы России от продажи сырой нефти 
за границу выросли почти на 700 млн евро в неделю: с 
1,18 млрд (в период с 26 июня по 3 июля) до 1,86 млрд 
евро (с 31 июля по 6 августа). Такие данные приводит 
финский Центр исследований в области энергетики и 
чистого воздуха (CREA).

Уточним, что речь идет не о поступлениях в бюджет 
России, а о цене продажи нашей нефти за границу. Рос-
сийская статистика по поставкам закрыта, но почти 
все мировые консалтинговые и аналитические агент-
ства, предоставляющие данные о нашем нефтяном экс-
порте, фиксируют снижение его объемов.

То есть санкции против нашего нефтяного экспор-
та фактически не 
работают. Их цель 
была снизить дохо-
ды России от поста-
вок своей нефти за 
границу, но не до-
пустить уменьше-
ния объемов экс-
порта нашей нефти 
на мировой рынок, 
чтобы не вызвать 
рост котировок 
барреля. Сейчас 
объемы экспорта российской нефти падают, а доходы 
от ее продажи растут благодаря росту мировых цен.

В Международном энергетическом агентстве 
(МЭА) зафиксировали снижение нашего экспорта неф-
ти на 200 тыс. баррелей в сутки в июле этого года до 4,6 
млн баррелей — минимума с декабря прошлого года. По 
данным S&P Global Platts, в июле морской (без учета 
трубопроводов) экспорт российской нефти сократил-
ся чуть более чем на 700 тыс. баррелей в сутки.

При этом в обоих агентствах отмечают, что экспорт 
российских нефтепродуктов сохранился на прежнем 
уровне и даже немного подрос. Но в CREA отмечают, 
что в денежном выражении с конца июня к началу ав-
густа доходы с него выросли лишь на 100 млн евро в 
неделю. То есть основную прибавку дала нефть, и не 
объемы ее экспорта, а рост цен на российские сорта.

По данным ценового агентства Argus, цена на нефть 
марки Urals, поставляемой на западное побережье Ин-
дии, 4 августа превысила 81 доллар за баррель по срав-
нению примерно с 68 долларами в начале июля. Другие 
сорта российской нефти — ESPO, Sokol, Siberian Light и 
прочие — традиционно стоят дороже Urals.

В этой ситуации от G7 и ЕС можно ждать попыток 
ужесточения контроля за исполнением условий санк-
ций — мер против компаний из третьих стран, импор-
тирующих наше сырье, давления на банки, проводя-
щие операции по купле-продаже российской нефти, не 
исключены даже аресты подозрительных с точки зре-
ния Запада танкеров. Но возможности инициаторов 
санкций еще больше закрутить гайки уже сильно огра-
ничены. Поэтому можно ждать и попыток политиче-
ских решений.

Не случайно, по информации Bloomberg, США и 
Иран возобновили попытки договориться о смягчении 
нефтяных санкций для Тегерана. Считается, что, если 
с Ирана будут сняты запреты, объем добычи вырастет 
на 0,8—1 млн баррелей в сутки. Естественно, весь при-
рост отправится на экспорт, а это может сбить миро-
вые нефтяные котировки. Но возможен и обратный эф-
фект, поскольку иранская подсанкционная нефть, сей-
час поставляемая с дисконтом, например в Китай, ав-
томатически станет дороже. Сейчас большие объемы 
российской и иранской нефти, продаваемой с дис-
контом, сдерживают рост цен.

Конкуренция за российскую нефть также воз-
растет, так как она останется наиболее выгодным 
предложением на рынке, считает Ведущий аналитик 
«Открытие Инвестиции» Андрей Кочетков. Соответ-
ственно, можно ждать дальнейшего сокращения дис-
конта на российскую нефть.

Как отмечает эксперт Института развития техно-
логий ТЭК Кирилл Родионов, скорее всего, перегово-
ры США и Ирана закрепят сложившийся статус-кво, 
согласно которому иранская нефть поступает на ки-
тайский рынок. Эта сделка облегчит давление на неф-
тяной рынок, где рост спроса совпал по времени с уже-
сточением квот ОПЕК+.

По мнению Кочеткова, «отбеливание» экспор-
та позволит Ирану сократить дисконт относительно 
мировых цен. Но вряд ли Иран сможет резко нарастить 
производство. Кроме того, в этом случае ОПЕК могут 
вернуться к введению квот на добычу в Иране. В ОПЕК 
весьма твердо заявляют о том, что намерены держать 
цену нефти выше 80 долларов за баррель.

Есть и политический момент. Едва ли Иран захо-
чет просто идти на поводу у США, которые в любой 
момент могут возобновить действие санкций, о чем 
в Тегеране после 2018 года прекрасно знают. Поэто-
му, вероятней всего, Иран будет ставить дополнитель-
ные условия и требовать для себя гарантии у амери-
канской стороны. А экспорт нефти из Исламской Рес-
публики и так растет, даже под санкциями.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин определил правила пилотного проекта по изменению 
уровней профобразования

Зачет по новым стандартам
Владимир Кузьмин

П
равительство определило 
правила проведения пи-
лотного проекта по изме-

нению уровней профессиональ-
ного образования. В нем примут 
участие шесть высших учебных 
заведений страны.

«Как отмечал президент, выс-
шей школе необходимы измене-
ния с учетом новых требований 
к специалистам, нужен синтез 
всего лучшего, что было в совет-
ской системе образования, с уче-

том опыта последних десятиле-
тий», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на опе-
ративном совещании. Пилотный 
проект рассчитан на три учебных 
года. Он предусматривает пере-
ход от бакалавриата и специали-
тета к базовому высшему образо-
ванию, а от магистратуры — к спе-
циализированному высшему об-
разованию. Также будут обнов-
лены программы аспирантуры, 
ординатуры и ассисентуры-ста-
жировки.

Подготовка в новом форма-

те будет идти по более 100 спе-
циальностям, включая такие 
направления, как землеустрой-
ство, машиностроение, транс-
порт, фотоника, приборострое-
ние, информационные и хими-
ческие технологии, региональ-
ная и отраслевая экономика, от-
метил Мишустин. В «пилоте» 
примут участие шесть вузов: 
Балтийский федеральный уни-
верситет им. Канта, МАИ, МИ-
СиС, Московский педагогиче-
ский государственный универ-
ситет, Санкт-Петербургский гор-
ный университет и Томский го-
сударственный университет. По 
каждой из специальностей вузы 
самостоятельно разработают об-
разовательные стандарты и опре-
делят сроки обучения.

Продолжает правительство 
поддержку действующих в стра-
не научно-образовательных цен-
тров мирового уровня. В 2023 
году 15 организаций получат 
гранты из федерального бюдже-
та на общую сумму свыше 1,8 
миллиарда рублей. Сумма для 
каждого центра составляет от 60 

до 157 миллионов рублей. Сред-
ства можно направить в том чис-
ле на закупку современного обо-
рудования, устройств и техно-
логий для лабораторий, реали-
зацию проектов. По словам Ми-
шустина, такие инновационные 
площадки объединяют высшие 
учебные заведения, организации 
науки, предприятия реального 
сектора экономики в 36 россий-
ских регионах. В тесной коопе-
рации они занимаются перспек-
тивными исследованиями и раз-
работками, которые необходи-
мы для технологического разви-
тия страны, для запуска новых 
производств и внедрения пере-
довых решений. «У нашей науки 
огромный потенциал. Мы будем 
и дальше помогать раскрывать 
его в полной мере, чтобы отече-
ственные ученые и изобретате-
ли могли добиваться новых успе-
хов», — заверил премьер.

На совещании председатель 
правительства сообщил о выде-
лении 24 регионам более 12,5 
миллиарда рублей для поддер-
жания темпа расселения жилого 
фонда, признанного непригод-
ным до 1 января 2017 года. Они 
смогут досрочно закончить ме-
роприятия уже в 2023 году. Мно-
гие субъекты Федерации выпол-
няют программу опережающими 
темпами, 14 ее уже завершили. 
За первую половину этого года 
переселено свыше 50 тысяч гра-
ждан, что на 22% превышает про-
шлогодние показатели. «И к кон-
цу следующего года все регионы 
перейдут к реализации новой 
программы, запущенной по по-
ручению главы государства», — 
подчеркнул премьер-министр.  

ПРАВО Минюст 
разрешил 
брать граждан 
на службу 
после 
прекращения 
следствия 

ОБВИНЕНИЕ —
НЕ ПОРОК
Наталья Козлова

Министерство юстиции РФ 
планирует в ближайшее время 
разрешить кадровикам прини-
мать на работу граждан после 
прекращения уголовного дела, 
которое против них и было за-
ведено. Конкретнее — ведом-
ство снижает требования к 
принятию на работу людей, же-
лающих стать судебными при-
ставами. 

Такие поправки разработало 
само министерство юстиции. 
И они разрешат поступать на 
службу в органы принудитель-
ного исполнени  дополнитель-
ную категорию гражда. 

Минюст предлагает отнести 
к этой категории тех граждан, 
против которых когда-то в про-
шлом было возбуждено и рас-
следовалось уголовное дело. Но 
спустя время это расследова-
ние было закрыто с формули-
ровкой, которой часто пользу-
ются правоохранители: «В свя-
зи с деятельным раскаянием». 

Эти поправки означают, что 
поступать на службу в органы 
принудительного исполнения 
хотят разрешить тем фигуран-
там расследования, чье уголов-
ное дело прекратили из-за их 
раскаяния.

Понятно, что разработать 
подобные послабления для кад-
ровых служб ССП министер-
ство юстиции решило не про-
сто так. Такие поправки в Феде-
ральный закон «О службе в ор-
ганах принудительного испол-
нения» были подготовлены по 
требованию Конституционно-

го суда РФ после рассмотрения 
одной жалобы гражданина (по-
становление № 38-П). Напо-
мним, о чем там шла речь.

В том деле Конституцион-
ный суд РФ изучил жалобу че-
ловека, которому отказали в 
желании поступить на службу 
судебным приставом из-за пре-
кращенного почти 20 лет назад 
уголовного дела против него.

Уточним, что российский 
закон не запрещает гражданам 
поступать на службу после за-
крытия против них уголовного 
дела «в связи с примирением 
сторон». 

Надо сказать, что это дале-
ко не редкие ситуации. Но вот 
в так же весьма часто встре-
чающихся случаях, когда гра-
жданин оступился, против него 
завели уголовное дело, он все 
понял, раскаялся, помог след-
ствию и дело против него пре-
кратили, это хорошее правило 
уже не работает. 

Рассматривая тогда жалобу 
такого человека, Конституци-
онный суд РФ согласился с гра-
жданином, что подобное огра-
ничение незаконно. 

В своем решении КС тогда 
указал, что требования закона 
к прекращению дела после де-
ятельного раскаяния намного 
строже, чем в случаях с прими-
рением сторон. 

Подобное раскаяние озна-
чает, что обвиненный человек 
не только помог следователям 
раскрыть преступление, но и 
возместил ущерб или каким-то 
другим образом загладил вину. 
С точки зрения закона это озна-
чает, что гражданин перестал 
быть опасным для общества. 
Вот поэтому КС и решил, что 
прекращение его дела никак не 
мешает поступлению на служ-
бу в органы принудительного 
исполнения. 

Но сделал следующую ого-
ворку — если прекращение дела 
произошло не менее чем за три 
года до трудоустройства. Зако-
нодателю же КС предписал вне-
сти такие изменения в действу-
ющий закон. 

Что сейчас и сделали.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Алексеем Лихачевым 
работу «Росатома»

Проекты с заявкой 
на лидерство

Дмитрий Гончарук

Г
осударственный обо-
ронный заказ в нынеш-
нем году «Росатом» 
полностью выполнит, 
заверил Владимира Пу-
тина на встрече в поне-
дельник генеральный 
директор госкорпора-
ции Алексей Лихачев. 

Также он рассказал о том, как 
развивается сотрудничество по 
мирному атому с Азией и Ближ-
ним Востоком.

«Мы, несмотря на внешнее 
давление, прошли первое по-
лугодие уверенно, все пози-
тивные тенденции сохраня-
ются. Можем говорить сейчас 
о прогнозе до конца года и по 
экономическим показателям, 
по основным проектам, госо-
боронзаказ будет выполнен на 
100 процентов, все федераль-
ные проекты также выполняют-
ся в срок», — сообщил Лихачев в 
ответ на вопрос главы государ-
ства, как идут дела в госкорпо-
рации. Глава «Росатома» не со-
мневается, что в этом году вы-
ручка в открытой только части 
превысит два триллиона руб-
лей. Он обратил внимание, что 
хотя бюджетные инвестиции 

выросли на 60 процентов, но 
они троекратно перекрывают-
ся налоговыми отчислениями. 
Второй год подряд собственные 
инвестиции корпорации пре-
вышают один триллион рублей, 
средняя зарплата ее сотрудни-
ков выросла на восемь процен-
тов, а производительность тру-
да почти на девять. «Это очень 
хороший показатель», — оценил 
президент приведенные цифры.

Лихачев проинформиро-
вал, что за шесть лет числен-
ность госкорпорации выросла 
больше чем на 100 тысяч чело-
век, причем 60 тысяч — высоко-
технологичные рабочие места. 
После того как «Росатом» при-
обрел Буденовское месторожде-
ние в Казахстане, он уверенно 
вышел на второе место по запа-
сам урана. Развивая атомную 

генерацию в регионах, «Роса-
том» будет строить новые АЭС 
в Сибири и на Дальнем Востоке. 
Сохраняется и внимание к меж-
дународному сотрудничеству. 
«Особенно заметно растут по-
ставки в дружественные стра-
ны. Это страны Азии, Китайская 
Народная Республика, Ближний 
Восток, Африка. Там у нас до 
60 — 70 процентов рост разных 
видов поставок в ЯТЦ (ядерный 
топливный цикл. — Прим. «РГ)», 
— продолжил Лихачев. «Люди 
ведут себя ответственно, пото-
му что менять поставщика — это 
технологически очень непро-
стая история», — заметил Влади-
мир Путин.

Алексей Лихачев признал, 
что на партнеров «Росатома» 
оказывается колоссальное по-
литическое и экономическое 

давление. «Мы не видим особых 
перспектив роста на европей-
ском рынке, и не только потому, 
что там недружественное к нам 
отношение, а потому, что там 
потенциала роста нет. Конечно, 
потенциал роста в энергетике 
вообще, а особенно в атомной, — 
в той же Азии, на Ближнем Вос-
токе, а там как раз хотят и наши 
технологии, и наши поставки. 
В этом смысле мы, разумеется, 
наращиваем производство и бу-
дем лидерство закреплять», — 
пообещал он.

По словам главы госкорпо-
рации, осенью будет оконча-
тельно сдан в эксплуатацию 
второй блок Белорусской АЭС. 
Лихачев отметил, что по ито-
гам работы первого блока в 
прошлом году Беларусь вошла 
в двадцатку атомных держав с 
более чем 14 процентами гене-
рации. На это президент ука-
зал, что белорусские коллеги 
приобретут и соответствую-
щие компетенции, а руководи-
тель «Росатома» сообщил, что 
по указанию белорусского ли-
дера Александра Лукашенко с 
правительством республики 
готовится проект по расшире-
нию сотрудничества в неэнер-
гетических ядерных направле-

ниях: в медицине, в научных 
исследованиях и материалове-
дении.

В числе перспективных 
проектов, которыми занимает-
ся корпорация, — накопители 
электродвижения. Строится за-
вод в Калининграде, достигну-
та договоренность о создании 
аналогичного предприятия и в 
Москве. По словам Алексея Ли-
хачева, специалисты «Росато-
ма» думают о целевой поставке 
комплектного электропривода, 
который будет включать элек-
тродвигатель, коробку передач 
и инвертор. Кроме того, объеди-
ненный энергетический ма-
шиностроительный кластер в 
этом году выпустит пять корпу-
сов реакторов и 18 парогенера-
торов.

Не забывают в атомной кор-
порации и о будущих специали-
стах. На базе филиала МИФИ в 
Обнинске Лихачев предложил 
создать кластер международно-
го ядерного образования. «Я ду-
маю, что это востребовано, ко-
нечно, у нас партнеров много», 
— отреагировал Владимир Пу-
тин на такую идею.  

Владимир Путин похвалил 
«Росатом» за достижение хороших 
социальных показателей.

Михаил Мишустин: В пилотном проекте будут участвовать шесть вузов — от Калининграда до Томска.

А К Ц Е Н Т

«Росатом» вышел на второе место 
по запасам урана после покупки 
Буденовского месторождения 
в КазахстанеКонституционный 

суд в своем реше-
нии записал, что 
требования зако-
на к прекращению 
дела после дея-
тельного раская-
ния намного стро-
же, чем для случая 
с примирением 
сторон, и велел 
внести поправки

Указ 
Президента Российской Федерации

О награждении орденом Святого апостола 
Андрея Первозванного Лебедева В.М.
За выдающиеся заслуги в развитии отечественной судебной систе-

мы, укреплении законности и правопорядка наградить орденом СВЯТО-
ГО АПОСТОЛА АНДРЕЯ ПЕРВОЗВАННОГО Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации ЛЕБЕДЕВА Вячеслава Михайловича.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 14 августа 2023 года № 605

Если с Ирана сни-
мут санкции, то 
конкуренция за 
российскую нефть 
возрастет

С июля российская нефть продается на мировом рынке 
дороже потолка цен, принятого G7 и ЕС.

А К Ц Е Н Т

Высшей школе необходимы 
изменения с учетом новых требований 
к специалистам, нужен синтез 
всего лучшего, что  было в советской 
системе образования, с учетом опыта 
последних десятилетий
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— За ценами на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ПОСТАВКА УКРАИНЕ F-16 ПОГОДЫ НЕ СДЕЛАЕТ 
Андрей Гурулев, депутат 
Комитета Госдумы 
по обороне, генерал-
лейтенант, экс-командующий 
58-й армией (телеграм-
канал): 
— Американский истребитель 

F-16 — это аналог нашего Миг-29. 

Дело в том, какое оружие он не-

сет, сам планер на данном этапе 

великого значения не имеет. Они 

Storm Shadow на Су-24 повесили, 

напомню, что он 60-х годов про-

шлого века.

Немаловажно, что F-16 виден для 

всех наших средств ПВО, он не яв-

ляется малозаметным, его четко 

обнаружит наша истребительная 

авиация. Он должен базироваться 

на приличных аэропортах. Сего-

дня, когда мы показали, что оста-

лось от Староконстантиново, я ду-

маю, участь других аэродромов на 

Украине предначертана. Если кто-

то вдруг решит, что можно на F-16 

взлетать с территории Румынии и 

Польши, то они глубоко заблужда-

ются. Наши руководители дали чет-

кий ответ, откуда что-то взлетит, 

туда от нас и прилетит, вне зависи-

мости от какой-либо 5-й статьи. 

Пускай они ее свернут трубкой. 

Если с территории Польши взле-

тит самолет для удара по нам, то 

это будет значить, что удар по нам 

нанесла Польша. 

Средства обнаружения у нас есть, 

наши самолеты дальнего радиоло-

кационного обнаружения А-50 и 

А-100 всё прекрасно видят. 

Крайне тяжело будет что-то им 

сделать даже при наличии F-16. Я 

уже молчу про техническое обслу-

живание. Украинцы сами не смо-

гут. Если же приедут иностранные 

специалисты, ну, дальше хороший 

удар по аэродрому, всех их запа-

куют в пластиковые мешки, пове-

зут обратно.

Самолеты, конечно, будут. В от-

личие от ракет не считаю, что это 

критическая тема, она больше ин-

формационная. Шума много, но 

толку большого не предвижу. Ка-

кая разница, к чему подвесили 

Storm Shadow? Нам какая разни-

ца, что сбивать — Су-24 или F-16? 

Когда говорят, что на сегодняшней 

день у Украины не хватает авиа-

ции — они с кем связались-то? У 

нас только воздушная армия в Ро-

стове имеет 480 летательных 

аппаратов, им-то кто столько 

самолетов даст? Ну, дадут 12, 24, 

пускай 48 будет. Нам от этого ни 

жарче, ни холоднее. Просто пони-

маем, что будем поражать.

Александр Ковалев, летчик-
снайпер, бывший первый 
замкомандующего 14-й 
армии ВВС и ПВО, генерал-
майор (ТАСС):
— Украина может решить пробле-

му с нехваткой пилотов и времени 

на их подготовку для управления 

американскими истребителями 

F-16 за счет пилотов-наемников. 

Я много лет посвятил обучению и 

молодых лейтенантов, и боевых 

летчиков в строевой части. Непо-

средственное обучение на новом 

типе самолета для человека 

происходит вне зависимости от 

опыта в несколько этапов: теоре-

тическое, подготовка на тренаже-

рах, после этого сдаются экзаме-

ны и начинаются полеты — от про-

стых к более сложным. В Америке 

примерно та же схема. Для того 

чтобы достойно выполнять по-

ставленные задачи, пилотам тре-

буется полтора-два года минимум. 

Поэтому меня все чаще посещает 

мысль, что в небе над Украиной 

могут появиться иностранные на-

емники из числа «отставников».

Но даже с наемниками ВСУ не по-

лучат преимущества в небе. За все 

время существования различных 

модификаций и широкого исполь-

зования F-16 в конфликтах извест-

но об около 50 сбитых им других 

самолетах. Причем нет ни одного 

подтвержденного случая, когда 

самолетом в Сирии, в Египте, да и 

в остальных местах, сбитым F-16, 

управлял бы российский пилот 

или сравнимый с ним по классу 

летчик. Моральный боевой дух, 

уровень и мастерство российских 

пилотов, а также превосходство 

наших самолетов позволяют гово-

рить о том, что на современном 

этапе F-16 погоды не сделают.

Кроме того, языковые сложности, 

с которыми столкнутся укра-

инские пилоты при подготовке к 

полетам на истребителях F-16, 

глубже, чем просто вербальная 

коммуникация, — это и перевод 

сложной документации, и терми-

нов для радиообмена. 

Подготовил Иван Петров

Прямая речь

ЕСТЬ КОНТРАКТ!
Александр Михеев, генеральный 
директор компании 
«Рособоронэкспорт»: 
— Работа «Рособоронэкспорта» на форуме 

«Армия-2023» 14 августа началась с подписа-

ния крупного контракта с иностранным парт-

нером. Общая сумма подписанного контракта 

превысила 500 млн долларов. 

В 2022 году на форуме «Армия» «Рособорон-

экспорт» подписал контракты на сумму более 

400 млн долларов. За все предыдущие годы в 

ходе участия в форуме «Армия» компания под-

писала контрактные документы на общую 

сумму более 3 млрд долларов. И создан серь-

езный задел для подписания новых контрак-

тов. 

Российская военная продукция в течение пер-

вой половины 2023 года экспортировалась в 

соответствии с графиком, спрос на нее не сни-

жается несмотря на давление на партнеров 

РФ, передает слова Михеева ТАСС.  За первое 

полугодие текущего года экспорт продукции 

военного назначения осуществлялся в соот-

ветствии с графиками отгрузок и договорен-

ностями с иностранными партнерами. 

Что касается перспектив, то хочу отметить, 

что в целом, несмотря на попытки давления на 

наших партнеров и дискредитации России, 

спрос на российскую продукцию военного на-

значения не снижается. 

На сегодняшний день Россия поддерживает 

отношения по линии военно-технического со-

трудничества со 100 странами, а поставки 

российской военной продукции осуще-

ствляются в более чем 50 государств. 

И успех нашего сотрудничества зависит в 

основном от того, насколько оперативно мы 

можем реагировать на запросы наших парт-

неров, предлагать продукцию, которая соот-

ветствует текущему спросу. Нет никаких со-

мнений, что специальная военная операция 

повысила интерес зарубежных партнеров к 

российскому вооружению. Россия присут-

ствует практически во всех сферах экспорта 

продукции военного назначения: сухопутная, 

морская, бронетанковая, авиационная техни-

ка, техника противовоздушной обороны, авто-

матизированные системы управления, элек-

троника и связь. 

Традиционно лидирует военно-воздушная тех-

ника — как по объему портфеля заказов, так и 

по объему экспорта, доля которого состав-

ляет в среднем около 50 процентов. Большой 

интерес проявляется к технике противовоз-

душной обороны — на ее долю приходится бо-

лее 20 процентов заказов. Порядка 15 про-

центов приходится на технику для сухопутных 

войск, а остальное составляют техника для во-

енно-морских сил и другая продукция.

К 2030 году ожидается, что доля новых образ-

цов российского вооружения будет превали-

ровать над производимыми сегодня в пропор-

ции 90 процентов к 10 процентам.

Среди лидеров роста в ближайшей и средне-

срочной перспективе сегодня видим истреби-

тель пятого поколения Су-57Э, воен-

но-транспортный самолет Ил-76МД-90А(Э), 

разведывательно-ударный вертолет Ка-52Э, 

ЗРС «Витязь», ЗРПК «Панцирь-С1М», фрегат 

проекта 22356, ТОС-2 и другие.

Подготовил Александр Степанов

Быстрее. Лучше.
Точнее

«В условиях жесткого санкци-
онного давления, он нарастил свои 
мощности в отдельных направле-

ниях кратно», — подчеркнул Сергей Шойгу.
Он также заявил, что широко разрекла-

мированная западная техника на деле ока-
залась далеко не безупречной. 

«В этом вы можете убедиться, посмот-
рев выставку трофеев», — сказал глава ми-
нобороны.

Шойгу заявил, что международный во-
енно-технический форум «Армия» остает-
ся одной из ведущих мировых выставок.

«Рассчитываем, что форум внесет суще-
ственный вклад в укрепление военно-тех-
нического сотрудничества, налаживание 
диалога, будет способствовать заключению 
взаимовыгодных контрактов», — сказал ми-
нистр обороны.

На открытии форума «Армия-2023» вы-
ступил министр обороны Беларуси Виктор 
Хренин.

По его словам, этот международный фо-
рум позволяет совместно находить пути 
решения сложнейших проблем в области 
обеспечения национальной, региональ-
ной и глобальной безопасности. Одним из 
ярких примеров является укрепление обо-
роноспособности Союзного государства, 
ставшее результатом взаимовыгодной коо-
перации. 

Перед официальным открытием между-
народного форума «Армия-2023» министр 
обороны России Сергей Шойгу осмотрел 
выставку передовых авиационных разра-
боток на аэродроме в Кубинке, в том чис-
ле — новейшие беспилотники, вертолеты и 
авиационное вооружение. 

Представители предприятий россий-
ской «оборонки» показали министру раз-
работки авиадвигателей для дронов раз-
личного класса, перспективные авиацион-
ные средства поражения, а также новейшие 
самолеты и вертолеты.

На аэродроме Шойгу также ознакомил-
ся с экспозицией современных самолетов 
и вертолетов, включая Су-57, Су-30см2, 
Су-34 «Главе военного ведомства пред-
ставили новейшие средства авиационно-
го поражения для серийного авиационно-
го комплекса Су-57, которые могут суще-
ственно повысить возможности поражения 
различной номенклатуры целей», — сказал 
журналистам представитель предприя-
тия-разработчика. 

В ходе осмотра статической экспозиции 
министру доложили об эффективном при-
менении истребителя в ходе спецоперации 
на Украине. «В СВО самолет решает задачи 
с высоким качеством, поражает цели, его 
отличительная особенность — малая замет-
ность», — доложил министру летчик, пило-
тирующий новейший истребитель Су-57.

Кроме того, Шойгу продемонстрирова-
ли модернизированный вертолет Ми-28НМ 
и модернизированный разведыватель-
но-ударный вертолет Ка-52М с управляе-
мыми авиационными ракетами «Вихрь-1» 
и новейшей управляемой ракетой «воз-
дух — поверхность» «Изделие-305», во-
енно-транспортный вертолет Ми-26Т2В, 
многоцелевой вертолет Ка-32А11М. Также 

министру показали новейшие беспилотни-
ки «Иноходец», «Термит», «Альтиус-РУ», 
«Форпост-Р», «Гром», «Шершень».

Министра ознакомили и с работой мо-
бильного комплекса войскового ремонта 
самолетов, который может быть развер-
нут как в местах постоянного базирова-
ния авиачастей, так и на оперативных 
аэродромах.  

По итогам осмотра Шойгу отметил, что 
«должно быть разумное соотношение цены 
изделия и эффективности его примене-
ния — некоторые из представленных образ-
цов вооружения лучше переориентировать. 
Современные средства поражения должны 
быть управляемыми, с повышенной поме-
хозащищенностью».

Глава минпромторга Денис Мантуров в 
ходе церемонии открытия рассказал, что 
особенность форума «Армия» в этом году — 
модернизированные образцы известной 
военной техники, получившие новации по 
результатам боевого применения. «У вы-
ставочной экспозиции в этом году есть 
своя особенность: некоторые хорошо зна-
комые многим образцы претерпели суще-

ственные изменения, получив новации по 
результатам боевого применения. Это, в 
частности, касается авиационной и верто-
летной техники, артиллерийских систем, 
различных типов высокоточных боеприпа-
сов, бронетанковых и легкобронированных 
машин», — сказал он. 

Одним из символов специальной воен-
ной операции уже стал ударный дрон «Лан-
цет», который ежедневно наносит удары по 
позициям ВСУ, уничтожая живую силу и 
технику противника. Противоядия против 
этого беспилотника, действующего с хи-
рургической точностью, наши противники 
не нашли. 

Как заявил первый замглавы Госкорпо-
рации «Ростех», выпускающей эти дроны, 
Владимир Артяков, корпорация намерена 
кратно увеличить производство применяе-
мых на Украине дронов-камикадзе. 

 «Безусловно, «Ланцет» очень востре-
бован, выпускается серийно. Мы нацелены 
на то, чтобы кратно увеличить выпуск этой 
продукции. Понимаем, что необходимость 
в этих БПЛА будет очень значительная», — 
сказал Артяков. По его словам, за последние 
полтора-два года производство некоторых 
типов боеприпасов увеличилось в 20—30 
раз. «По бронетехнике мы до 4—5 раз уве-
личили объем производства, это тоже се-
рьезный рывок», — сказал Артяков.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной 
военной операции

Расчет комплекса ПВО «Тор-М2» внимательно отслеживает в своей зоне ответственности все воздушные цели. Если объект не отвечает на запрос «свой-чужой», его берут на сопровождение. 

МИНОБОРОНЫ

ВСЕ КОНТРАТАКИ ПРОТИВНИКА НА КУПЯНСКОМ НАПРАВЛЕНИИ ОТРАЖЕНЫ

Юрий Гаврилов

У
спешное продви-
жение российских 
войск на  Купян-
ском направлении 
специальной воен-
ной операции, о ко-
тором практически 
ежедневно сообща-
ют в Минобороны 

России, подтверждается инфор-
мацией с мест. Но это не озна-
чает, что в Киеве окончательно 
смирились с потерей рубежей 
на северном фланге СВО.

Украинское командова-
ние постоянно организует там 
контратаки и стягивает туда ре-
зервы, в том числе иностранных 
наемников и националистов из 
запрещенного в России спец-
подразделения «Кракен». 

— Мы получаем информа-
цию, что в сторону Харькова 
со всех сторон движутся укра-
инские колонны. Город опять 
заполонили наемники. И «кра-
кеновцы» вернулись. Я так по-
нимаю, что они там собирают-
ся строить линию обороны, — 
рассказал вчера в эфире телека-
нала «Россия 24» глава военно-
гражданской администрации 
региона Виталий Ганчев.

По его мнению, принятое ра-
нее решение украинских вла-
стей начать эвакуацию жителей 
53 населенных пунктов Харь-
ковской области свидетельству-
ет о том, что в Киеве понимают 

невозможность удержания ли-
нии обороны в окрестностях об-
ластного центра.

«Гражданские люди уже 
открыто высказываются о том, 
что им надоело это все. Они го-
товы спокойно жить, работать 
в мире. 

Они просто ждут нас и пре-
красно понимают: пока мы туда 
не вернемся, постоянно будет 
работа у так называемых укра-
инских силовых структур, по 
сути карательных подразделе-
ний», — добавил Ганчев.

Он также поделился свои-
ми наблюдениями относитель-
но вылазок украинских ди-
версионно-разведывательных 
групп на освобожденную тер-
риторию Харьковской обла-
сти. «Они уменьшились количе-
ственно и качественно», — сооб-
щил глава региона. 

Этот факт Ганчев напрямую 
связывает с массовыми потеря-
ми ВСУ при каждой контратаке. 
Сформировать в таких условиях 
большое количество ДРГ у укра-

инского командования, видимо, 
не получается. Поэтому против-
ник все чаще предпочитает рабо-
тать с расстояния. Причем при 
обстрелах населенных пунктов 
использует в том числе запре-
щенные кассетные боеприпасы.

Вот что о ситуации на Ку-
пянском направлении вчера 
рассказал официальный пред-
ставитель Минобороны Рос-
сии генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков. По его словам, в 
результате ударов наших вер-
толетчиков и артиллеристов, 
а также мужественных дей-
ствий подразделений группи-
ровки войск «Запад» в ЛНР и 
Харьковской области были 
успешно отражены шесть атак и 
контратак противника. 

«Потери ВСУ на данном 
направлении составили до 65 
военнослужащих, три бое-
вые бронированные маши-
ны, два пикапа, самоходная 
артиллерийская установка 
Panzerhaubitze-2000 произ-
водства ФРГ, две самоходные 

артиллерийские установки 
Krab польского производства, 
самоходная гаубица «Гвозди-
ка», а также гаубицы «Мста-Б» 
и Д-30», - доложил генерал.

Он также сообщил, что в 
ночь на понедельник  наши 
военные нанесли групповой 
удар высокоточным оружием 
большой дальности морского 
базирования по местам произ-
водства и хранения безэкипаж-
ных катеров, применяемых ВСУ 
для террористических атак.

— Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пораже-
ны, — сказал Конашенков.

На южном фланге спецо-
перации, где противнику с 
большим трудом удалось со-
здать небольшой плацдарм на 
левом берегу Днепра и захва-
тить несколько островков, до-
биться большего у ВСУ не полу-
чается. Все попытки неприятеля 
форсировать реку наши бойцы 
пресекают с большими потеря-
ми для украинской армии.

«В результате огневого по-
ражения соединениями груп-
пировки войск «Днепр» на 
Херсонском направлении уни-
чтожены пять лодок и 25 укра-
инских боевиков. В островной 
зоне поражена гаубица Д-30 с 
боекомплектом. На Каховском 
направлении — 120-мм мино-
мет с расчетом и боекомплект 
к нему», — сообщил в понедель-
ник представитель экстренных 
служб региона.  

В Минобороны добавили: на 
Херсонском направлении по-
ражен самоходный миномет 
Alacran производства Испании. 
Об уничтожении такой техники 
наши военные раньше не сооб-
щали. 

В пресс-службе Росгвар-
дии рассказали о ликвидации 
на территории Луганской На-
родной Республики очередного 
крупного тайника с оружием и 
боеприпасами. 

«Из незаконного оборота 
изъято свыше 50 единиц стрел-
кового оружия и гранатоме-
тов, более 360 тысяч различных 
боеприпасов и 50 килограммов 
взрывчатки», — сообщили в ве-
домстве. 

Между тем в министерстве 
обороны России проинфор-
мировали, что 14 августа око-
ло 12.15 и 12.45 по московско-
му времени были пресечены 
попытки киевского режима со-
вершить новые террористи-
ческие атаки беспилотниками 
самолетного типа по объектам 
на территории Российской Фе-
дерации. 

Наши средства ПВО их во-
время обнаружили и уничтожи-
ли над Белгородской областью.

«Пострадавших и разруше-
ний нет», — доложили в военном 
ведомстве России.  

А К Ц Е Н Т

Оружием большой дальности морского 
базирования ударили по местам 
производства и хранения безэкипажных 
катеров, применяемых ВСУ для терактов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Самолеты F-16 не относятся к малозаметным, поэтому нашим истребителям будет достаточно легко их обнаружить. 

Денису Мантурову, Сергею Шойгу и Виктору Хренину есть что обсудить на форуме.

1

А К Ц Е Н Т

Одним из символов 
специальной военной 
операции уже стал 
ударный дрон-камикадзе 
«Ланцет»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ликвидирована политическая партия
В соответствии со статьей 41 Федерального закона от 11.07.2001 

№ 95-ФЗ «О политических партиях», на основании решения Верховно-
го Суда Российской Федерации от 05.04.2023 № АКПИ23-146 ликвидиро-
вана Политическая партия «Народно-патриотическая партия России — 
Власть Народу», ее региональные отделения и иные структурные подраз-
деления. 

Соответствующая запись внесена в Единый государственный реестр 
юридических лиц 01.08.2023 (ГРН 2237707114808).

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
100. Wild Salmon Center («Центр дикого лосося») (США) (распоряже-

ние Минюста России от 02.08.2023 № 1056-р, решение первого замести-
теля Генерального прокурора Российской Федерации от 17.07.2023);

Информация Минюста России

ИНТЕРНЕТ 

Продлено 
голосование 
за доступный 
интернет 
в малых 
населенных 
пунктах 

ЧАСТНЫЙ 
СЕКТОР
Олег Капранов

Минцифры продлило голосова-
ние за подключение к интерне-
ту малых населенных пунктов 
до 10 сентября, об этом «РГ» со-
общили в ведомстве. Заявки по-
прежнему будут приниматься 
на Госуслугах и на почте.

Как напомнили в ведомстве, 
всего к мобильному интернету 
в следующем году подключат 
1481 населенный пункт с чис-
ленностью от 100 до 500 чело-
век. Выбирать будут среди тех 
деревень, которые наберут наи-
большее количество голосов. В 
онлайн-голосовании уже при-
няли участие 382 тыс. человек. 
Лидерами в голосовании яв-
ляются: село Тимино и поселок 
Новозаречный, Челябинская 
область, хутор Аргатов, Крас-
нодарский край, село Дербе-
день, Татарстан и деревня Кы-
зыл-Яр, Башкортостан. Чтобы 
проголосовать по почте, нуж-
но отправить письмо на адрес 
минцифры: 123112, г. Москва, 
Пресненская наб., д. 10, стр. 2. 
В письме укажите имя, адрес 
и населенный пункт, за кото-
рый голосуете.  В минцифры 
обратили особое внимание, что 
письмо могут подписать сра-
зу несколько человек — будет 
учтен голос каждого. Голосо-
вать можно только за населен-
ный пункт в своем регионе.  

СТИХИЯ В Приморье устраняют последствия разгула тайфуна «Ханун» 
и ждут новый

«Лан» идет по следу
Дина Непомнящая, 
Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Приморский край

Н
есколько сотен теп-
ловых пушек для 
просушки помеще-
ний, а также гене-
раторы, насосы и 
другое оборудова-
ние для скорейшей 
откачки воды от-
правили примор-

цам из Сахалинской и Амур-
ской областей. Техника также 
поступает из резерва МЧС Рос-
сии. В регионе, где в минувшие 
выходные разгулялся тайфун 
«Ханун», активно ликвидируют 
последствия сильнейших лив-
ней, которые он принес.

А синоптики снова дают 
неутешительные прогнозы — в 
регион грозится зайти тайфун 
«Лан», который движется из 
Японии и может принести на 
этой неделе сильные дожди в 
восточные и северо-восточные 
районы края. Так что техника 
еще может пригодиться.

Ситуация в Приморье оста-
ется сложной. В администрации 
Спасск-Дальнего, который наря-
ду с Уссурийском принял основ-
ной удар стихии, вчера сообщи-
ли, что на ряде рек уровень воды 
падает. Но в то же время на реках 
Уссури и Большая Уссурка вода 
к опасной отметке, наоборот, 
только приближается. 

Многие жители до сих пор 
остаются без света. Затопи-
ло подстанцию и вернуть элек-
тричество в дома можно толь-
ко после ее просушки. В общей 
сложности без света в Примо-
рье остались около двух тысяч 
домов.

Почти 70 спасскчан находят-
ся в пунктах временного разме-
щения. Всего в крае эвакуиро-
вали около трех тысяч человек. 
Часть оставшихся без крова лю-
дей забрали к себе родственни-
ки и друзья. Пострадавшим по-
могают всем миром. Собирают 
одежду и обувь, предметы гиги-
ены, постельное белье.

— Мы организовываем пунк-
ты сбора гуманитарной по-
мощи по всему Приморью, — 
заявил губернатор края Олег 
Кожемяко. — Во Владивостоке 
за несколько часов в два пунк-
та пришли более 120 человек. 
Люди приносят теплую одежду, 
детские вещи, школьные при-
надлежности, продукты, воду и 
прочее. Волонтеры сортируют 
вещи и формируют партии. Все 
будет оперативно доставлено в 
пострадавшие районы.

Михайловский район стал 
одним из первых, где объяви-
ли режим ЧС. Сейчас здесь под-
считывают ущерб. Уже назва-

ны суммы единовременных 
выплат, на которые могут пре-
тендовать пострадавшие: две 
тысячи рублей за уничтожен-
ный огород, 15 тысяч за частич-
ную потерю имущества первой 
необходимости и 25 тысяч, если 
оно утрачено полностью. 

Жительница Михайловско-
го Ирина сейчас пытается со-
брать средства для подруги: «У 
нее двое детей. Один в первый 
класс идет, другой в садик. Уто-
нули даже выданные в школе 
учебники». 

«У знакомой куры утонули. 
Огород смыло. В доме воды по 

пояс, – делится другая примор-
чанка Алена. – Вода поступала 
очень быстро. Вся мебель и бы-
товая техника пришли в негод-
ность».

Затопило Приморский госу-
дарственный аграрно-техноло-

гический университет. Он рас-
положен в Уссурийске, в рай-
оне Семи ветров — том самом, 
где прорвало дамбу.  В воде пла-
вали парты, телевизор, слетев-
шие со стены информационные 
стенды. «Вода начала прибы-

вать в 10.32. В это время я при-
ехал осмотреть кампус, припар-
ковал авто на сухой стоянке в 
метрах 70 от учебного корпу-
са. Вернувшись, обнаружил, что 
машина уже по колеса в воде, – 
вспоминает ректор вуза Андрей 
Комин. – Уже в 11.49 первый 
этаж главного корпуса был за-
топлен по подоконники».

Выносить из здания мебель и 
учебные принадлежности было 
поздно. Вода поднималась стре-
мительно. Главный корпус зали-
ло под потолок первого этажа. 

Пострадали и общежития. 
«Студентов экстренно эвакуи-
ровали, кто-то уехал к родите-
лям, остальные заселились в об-
щежитие учебно-научно-произ-
водственной базы университета 
в селе Каменушка», — объяснил 
Андрей Комин.

В микрорайоне Семь вет-
ров подъезды, машины, детская 
площадка, клумбы, дороги ока-
зались покрыты густым слоем 

мазута. Горожане полагают, что 
он хранился в неплотно закры-
тых бочках в гаражах владель-
цев авто либо вытек из цистер-
ны с нефтепродуктами, которая 
находилась в расположенной 
рядом котельной. Она переведе-
на на газ, но цистерна на всякий 
случай имелась. В администра-
ция Уссурийска заявили, что 
специалисты уже очистили тер-
риторию района от мазута. 

В местном Роспотребнадзо-
ре сообщили, что контролиру-
ют эпидемиологическую обста-
новку в городе и окрестностях, 
пока она стабильна, но для при-
готовления еды и питья реко-
мендуют использовать только 
бутилированную воду.  

А К Ц Е Н Т

Тайфун «Лан» может принести сильные 
дожди в восточные и северо-восточные 
районы края

ЗАНЯТОСТЬ Россияне 
готовы ради удаленки 
сменить работу 

Домашняя 
остановка

Ольга Игнатова

Более 70% россиян поддерживают удаленку. А треть 
соискателей рассматривает только такие вакансии, 
следует из данных опроса сервисов Hi-Tech Mail.ru и 
Новости Mail.ru.

За годы пандемии многие работники настолько 
привыкли трудиться из дома, что готовы уговаривать 
начальников не возвращать их в офис. 27% даже гото-
вы уволиться с текущей позиции и перейти в другую 
компанию ради удаленки. 

«Переход на дистанционный режим ряда профес-
сий уже случился «навсегда», — отмечает доцент ка-
федры маркетинга РЭУ им. Г.В. Плеханова Инга Коря-
гина. — Это касается творческих профессий, где задей-
ствован интеллект и не нужен физический труд. Одна-
ко молодых сотрудников лучше сначала погружать в 
корпоративную культуру в офисе». 

Доцент базовой кафедры Торгово-промышленной 
палаты «Развитие человеческого капитала» Фарида 
Мирзабалаева с этим не согласна. По ее мнению, рабо-
тодатели никогда не согласятся на постоянный пере-
вод на удаленный режим. «Далеко не у всех есть воз-
можность организовать рабочее место дома. Работо-
датели тоже дистанционно не всегда могут правильно 
учитывать вклад каждого сотрудника, адекватно орга-
низовывать процессы развития персонала, выявлять 
наиболее лояльных сотрудников для выдвижения в 
кадровый резерв. Один из острых вопросов — информа-
ционная безопасность. Многие компании даже личную 
почту вне офиса не разрешают использовать для реше-
ния рабочих вопросов», — отмечает эксперт.

Часть работодателей и сотрудников остановились 
на гибридном формате работы, говорит гендиректор 
агентства КРОС Екатерина Мовсесян. «Надолго ли ситу-
ация сохранится, сказать сложно», — отметила она.  

— Читайте также: Россиян могут начать отправлять 
на удаленку из-за аллергии 
rg.ru/art/2604801
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Продажа объектов Производственной базы по адресу  
г. Оренбург, ул. Донгузская, 32  

(реализация одним лотом).
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме 
Продавец: ООО «Газпром добыча Оренбург», (3532) 731-138, 

u.kirichenko@gdo.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. 

473, i.madaikina@etpgpb.ru.
Дата проведения торгов: 06.09.2023 г. в 12.00 (МСК) 
Прием заявок с 04.08.2023 с 12.00 МСК по 04.09.2023 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 05.09.2023 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 59 153 333,34 руб., кроме того НДС.
Минимальная цена: 44 365 000,00 руб., кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 887 300,00 руб. 
Размер задатка: 7 000 000 руб. 
Полная информация о конкурентной процедуре продажи разме-

щена на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, 
сайте Продавца https://www.orenburg-dobycha.gazprom.ru, сайте ор-
ганизаций Группы Газпром http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов СОК «Гелиос» по адресу  
Оренбургский район, с. Павловка, б. Молодежный, 1 

(реализация одним лотом).
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме 
Продавец: ООО «Газпром добыча Оренбург», (3532) 731-138, 

u.kirichenko@gdo.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. 

473, i.madaikina@etpgpb.ru.
Дата проведения торгов: 06.09.2023 г. в 12.00 (МСК) 
Прием заявок с 04.08.2023 с 12.00 МСК по 04.09.2023 до 18.00 МСК. 
Дата рассмотрения заявок: 05.09.2023 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 138 100 493,13 руб., кроме того НДС. 
Минимальная цена: 103 575 369,85 руб., кроме того НДС. 
Шаг понижения/повышения цены: 1 657 205,92 руб. 
Размер задатка: 15 000 000 руб. 
Полная информация о конкурентной процедуре продажи разме-

щена на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.
ru, сайте Продавца https://www.orenburg-dobycha.gazprom.ru, сайте 
организаций Группы Газпром http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов электроснабжения п. Ростоши  
г. Оренбурга (реализация одним лотом)

извещение о проведении открытого аукциона в электронной 
 форме на повышение начальной цены 

Продавец: ООО «Газпром добыча Оренбург», (3532) 731-138, 
u.kirichenko@gdo.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. 
473, i.madaikina@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 06.09.2023 г. в 12.00 (МСК) 
Прием заявок с 04.08.2023 с 12.00 МСК по 04.09.2023 

до 18.00 МСК. 
Дата рассмотрения заявок: 05.09.2023 до 18.00 МСК.
Начальная цена торгов: 185 735 742,32 руб., кроме того НДС.
Шаг повышения цены: 1 % от начальной цены реализации. 
Размер задатка: 22 000 000 руб. 
Полная информация о торгах размещена на официальном 

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, сайте Продавца  
https://www.orenburg-dobycha.gazprom.ru, сайте организаций 
Группы Газпром http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантной должности:

— 1  (одной) вакантной должности судей Московского 
городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности по предварительной 
записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу 
с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Москов-
ского городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский 
Вал, д. 8, каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 1 сентября 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7(495) 533-89-34, +7(495) 533-89-33.

Спасатели эвакуировали десятки жителей из подтопленных многоэтажек Уссурийска.

Вода из Уссурийска уходит 
неохотно — подтопленными остаются 
еще несколько микрорайонов.

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2620270

МЧС

Вчера в МЧС на селекторном совещании был подтвержден ранее выдан-

ный прогноз об угрозе нового дальневосточного тайфуна, который на-

кроет Приморье и Тыву уже к четвергу.

Новый тайфун «Лан» принесет сильные ливни, которые могут привести 

к подъему уровня воды в дальневосточных реках на 0,6—1,2 метра. 

«16—17 августа на востоке Приморского края из-за осадков могут 

произойти дополнительные выходы рек из берегов. На пойме Амура 

в Хабаровском крае возможно подтопление объектов инфраструктуры. 

В Амурской области ожидается формирование дождевых паводков», — 

сказано в прогнозе ученых ВНИИ ГОЧС.

К счастью, разгул стихии будет недолгим, всего один день. И в пятницу, 

18 августа, тайфун должен покинуть Приморье. 

Подготовил Тимофей Борисов

РАКУРС До конца года в столице будут действовать более 120 центров 
«Московского долголетия»

Возраст не в счет
 Любовь Проценко 

Г
лавными гостями Гостино-
го Двора — одной из самых 
популярных площадок 

Московского урбанистическо-
го форума, сегодня были члены 
Ассоциации клубов долголетия. 
Они с удовольствием посмот-
рели модное шоу, где моделями 
выступали их ровесницы — уче-
ницы модной школы проекта 
«Московское долголетие», по-
играли в бильярд — корреспон-
денты «РГ» насчитали в разных 
залах не меньше десятка вели-
колепных столов под зеленым 
сукном, а в зоне здравоохране-
ния с помощью суперсовремен-

ного прибора сверили состоя-
ние своих сосудов с реальным 
возрастом. Но как только узна-
ли, что на встречу с ними едет 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
мгновенно переместились в зал 
«Москва». Буквально в счита-
ные минуты все 1000 мест были 
заняты долголетами в фирмен-
ных белых футболках. 

Встречу мэр начал с хорошей 
новости: «Проект «Московско-
го долголетия» не просто жи-
вет, он развивается. И сегодня 
произошло еще одно событие: 
одновременно в Москве вво-
дится 10 клубов «Московско-
го долголетия», их теперь уже 
около 100. А до конца года бу-

дет больше 120». По мнению 
мэра, заслуга в этом прежде 
всего самих москвичей сере-
бряного возраста. «Построить 
и меблировать такие центры — 
это самое простое, — продолжал 
глава города. — А вот чтобы там 

появилась душа, стало уютно 
и комфортно — это ваша заслу-
га. Ведь вы зажигаете не только 
себя, но и тысячи друзей, всех 
москвичей. И это бесценно». 

И это действительно так. За 
пять лет существования проек-
та центры «Московского долго-
летия» приняли свыше 2 мил-
лионов горожан. Причем свы-
ше 40 процентов из них преж-
де никогда не участвовали ни в 
каких проектах в сфере соци-
альной защиты. Сейчас же каж-
дый москвич, выйдя на пенсию, 
имеет возможности реализо-
вать свои интересы, на которые 
прежде не было ни времени, ни 
денег. Ведь в центрах работают 
5 тысяч клубов! Что интересно: 
возглавляют эти клубы сами же 
москвичи, которым просто ин-
тересно делиться с другими 
своими знаниями и умениями. 
Александр Новиков, лидер клу-
ба из Орехово-Борисово — Се-
верное, рассказал корреспон-
денту «РГ»: «Я учу начинаю-
щих играть в настольный тен-
нис. Никогда не думал, что у 
меня есть тренерские способ-
ности, но у меня в клубе уже 
60 учеников, и теперь я думаю: 
двух столов осенью для заня-
тий точно будет мало». Лидия 
Третьякова всю жизнь прора-
ботала учителем русского язы-
ка и литературы, теперь же ве-

дет театральный клуб и очень 
счастлива: «Я так люблю театр, 
и наконец-то сбылась моя меч-
та: я ставлю спектакли, кото-
рые собирают множество зри-
телей». Нина Догадина из Се-
верного центра нашла себя в 
карвинге: «Я повар по профес-
сии, а сейчас мне нравится не 
только готовить, но и украшать 
стол букетами из овощей». А 
скоро в «Лужниках», еще од-
ной площадке урбанфорума, на 
сцену выйдет сводный хор из 
800 долголетов!

О том, что благодаря уча-
стию в этом проекте улучша-
ются здоровье и самочувствие, 
говорили многие горожане с 
момента его запуска, а недав-
но это подтвердило и иссле-
дование, проведенное врача-
ми Российской ассоциации ге-
ронтологов и гериатров. По их 
данным, участники проекта на 
20 процентов выше оценивают 
уровень своего благополучия, 
чем их ровесники, которые не 
участвуют в проекте. В том же, 
что «Московское долголетие» 
повышает качество жизни лю-
дей старшего возраста, увере-
ны 96 процентов опрошенных 
участников проекта.  

Обсудить будущее проекта «Московское долголетие» на встречу с мэром пришли около тысячи человек. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас каждый москвич, выйдя на пенсию, имеет 
возможность реализовать свои интересы, на которые 
прежде не было ни времени, ни денег. В центрах долголетия 
для этого работают уже пять тысяч клубов

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Удержать в курсе
В июле на плановом за-
седании Банк России 
поднял ключевую став-

ку на один процентный пункт: 
с 7,5% до нынешних 8,5% годо-
вых. До этого уровень ставки не 
менялся почти год. 

При этом помощник пре-
зидента РФ Максим Орешкин 
считает, что Банк России до сей 
поры действовал слишком мяг-
ко. В своей колонке для ТАСС, 
опубликованной накануне, он 
отметил, что текущий обмен-
ный курс значительно отклонил-
ся от фундаментальных уровней 
и в ближайшее время ожидает-
ся его нормализация. «Слабый 
рубль осложняет структурную 
перестройку экономики и нега-
тивно влияет на реальные дохо-
ды населения. В интересах рос-
сийской экономики — сильный 
рубль», — пишет Орешкин. 

По его мнению, основной ис-
точник ослабления рубля и уско-
рения инфляции — мягкая денеж-
но-кредитная политика. «Цен-
тральный банк обладает всеми 
необходимыми инструментами, 
чтобы нормализовать ситуацию 
уже в ближайшее время и обес-
печить снижение темпов кре-
дитования до устойчивых уров-
ней», — отметил Орешкин. 

Вполне возможно, что по ито-
гам внепланового заседания ЦБ 
во вторник не только повысится 
ключевая ставка, но и будет объ-
явлено о других мерах поддерж-
ки рубля.

Быстрое ослабление рубля 
повышает девальвационные и 
инфляционные ожидания, под-
рывает доверие к националь-
ной валюте, что все же создает 
риски для финансовой стабиль-
ности. Поэтому власти могут за-
действовать разные инструмен-
ты для стабилизации курса руб-
ля, отмечает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев. 

«Власти при необходимо-
сти могут нарастить продажи 
юаней из резервов, вернуть обя-
зательную продажу валютной 
выручки экспортеров, усилить 
ограничения на отток капита-
ла и пойти на повышение клю-

чевой ставки на несколько про-
центных пунктов», — перечис-
ляет Васильев.

То, с какой легкостью было 
преодолено сопротивление на 

психологической отметке 100 
руб. за доллар, указывает на 
возможность развития далее 
импульса движения в район 
105—106 руб. за доллар, преду-

преждает инвестиционный 
стратег «БКС Мир инвестиций» 
Александр Бахтин. «На средне-
срочном горизонте мы по-преж-
нему ждем, что рубль сможет 

отыграть у основных валют 10—
15%», — говорит он.

По мнению Васильева, рис-
ковый сценарий по курсу рос-
сийской валюты — это установ-
ление его средней стоимости в 
110 руб. в течение четвертого 
квартала нынешнего года.

Дальнейшее ослабление руб-
ля может серьезно ударить по 
покупательской способности 
населения, предупреждает ана-
литик ФГ «Финам» Андрей Ма-
слов. По его словам, реакция 
финансовых властей на теку-

щую ситуацию с курсом наци-
ональной валюты действитель-
но важна хотя бы и потому, что 
большинство российских гра-
ждан оценивают экономиче-
скую ситуацию в стране именно 
по курсу рубля.   

А К Ц Е Н Т

Слабый рубль осложняет структурную перестройку экономики 
и негативно влияет на реальные доходы людей, 
говорит помощник президента Максим Орешкин 

ИНТЕРНЕТ Мошенники 
все чаще выдают себя 
за сотрудников госорганов

Фальшивый 
вызов

Олег Капранов

Мошенники для обмана россиян стали использовать бо-
тов в Telegram, которые позволяют подменять номера 
различных госорганов и служб. При этом подделывает-
ся все — от номера телефона и до логотипа на аватарке.

Так, по данным экспертов проекта «Мошеловка», 
схему обмана с использованием технологии подмены 
номеров в Telegram мошенники провернули со стаци-
онарным номером телефона регионального управле-
ния ФСБ РФ по Архангельской области. «Сначала мо-
шенники подделали аккаунт в Telegram директора Ар-
хангельского театра драмы имени Ломоносова Сергея 
Самодова, затем от его имени разослали его коллегам 
сообщения о скором звонке «куратора из Федераль-
ной службы безопасности Министерства культуры». 
После этого одному из сотрудников театра поступил 
звонок через дан-
ный мессенджер, в 
ходе которого зво-
нивший заявил, что 
его подозревают «в 
поддержке ВСУ», 
— цитирует РИА 
Новости эксперта 
проекта «За права 
заемщиков» и плат-
формы «Мошелов-
ка» Александру По-
жарскую.

В самой меха-
нике звонков через 
мессенджер нет ничего нового, говорит Дмитрий Дуд-
ков, специалист компании F.A.С.С.T. по противодей-
ствию финансовому мошенничеству. «Уже несколько 
лет мы наблюдаем, что злоумышленники предпочи-
тают телефонной голосовой связи различные мессен-
джеры. Мошенники пользуются тем, что не все потен-
циальные жертвы замечают, что звонок идет не через 
телефон, а через мессенджер. Все чаще преступники 
используют для этих целей украденные аккаунты», — 
рассказал Дудков «РГ». По словам эксперта, злоумыш-
ленники нередко называют отображаемые данные в 
профиле мессенджера таким образом, чтобы ассоции-
роваться с той или иной структурой — банком или пра-
воохранительными органами. Мошенники также мо-
гут поставить на картинку профиля герб ведомства, 
откуда, по легенде, идет звонок, чтобы произвести 
больший эффект на жертву.

При этом не требуется даже особых навыков, чтобы 
обмануть пользователей, отмечает Сергей Голованов, 
главный эксперт «Лаборатории Касперского». 

«Чтобы изменить отображающийся номер, зло-
умышленникам достаточно добавить какой-либо на-
бор цифр в поле «Имя пользователя», а реальный но-
мер, на который зарегистрирован аккаунт, скрыть», 
— говорит Голованов. Хорошая новость здесь в том, что 
для того, чтобы защититься, также не требуются осо-
бые навыки. «В настройках мессенджера нужно запре-
тить звонки не от контактов из телефонной книги», — 
поясняет он.  

Заработная 
планка

Сегодняшние 100 тыс. руб. в 2014 году были 
равны 60 тыс. руб. Сегодня такая зарплата уже 
не является конкурентной в наиболее быстро-

растущих отраслях экономики и найти сотрудника 
с хорошим опытом и навыками за такие деньги сложно. 

«Факторы, которые подталкивают зарплаты 
вверх,  — это снижение безработицы, конкуренция за 
рабочую силу», — говорит Селезнев. Традиционно низ-
кую безработицу относят к позитивным сигналам рын-
ка труда, но в ситуации жестких экономических шоков 
они имеют ряд важных негативных следствий, отме-
чает Анна Зудина, научный сотрудник Центра трудо-
вых исследований НИУ ВШЭ. «Низкая безработица, по 
сути, означает, что предприятия испытывают дефицит 
работников — они хотели бы нанимать больше, но не 
имеют такой возможности», — говорит она. В итоге зар-
плата становится основным конкурентным преимуще-
ством в борьбе за необходимые кадры. 

Рост доходов наиболее востребованных сотрудников 
происходит довольно быстро, и планка 100 тыс. руб. в 
месяц уже не является пределом. Так, 10% россиян с наи-
более высокими доходами имеют зарплату порядка 238 
тыс. руб. в месяц. 
Следующая 10-про-
центная группа име-
ет зарплату 109 тыс. 
руб., поясняет Се-
лезнев. Причем для 
сравнения: в 2021 
году зарплата этой 
группы была около 
84 тыс. руб. Таким 
образом, каждый 
пятый россиянин 
уже перешел зар-
платную планку 100 
тыс. руб. 

За пределами этой суммы и финансовые ожидания 
соискателей целого ряда сфер. У IT-специалистов са-
мые высокие зарплатные запросы, они хотели бы полу-
чать 211 тыс. руб. в месяц, отметили в сервисе «Работа.
ру». Лишь немного отстают от них сотрудники сферы 
недвижимости и строительства с ожидаемой зарпла-
той 204 тыс. руб. Работники финансовой сферы рас-
считывают на доход 180 тыс. руб.

Но рост зарплат наблюдается не по всей стране и не 
во всех сферах. Больше всего выросли зарплаты в обо-
ронно-промышленном комплексе — на 20%, и смежных 
отраслях, к примеру, в швейной промышленности, так-
же на 20%. Для сравнения — в лесном секторе зарплаты 
за год увеличились только на 3%, отмечает Селезнев. 
Также работодатели расширяют возрастные границы 
поиска, нанимая студентов и стажеров. Это сказывает-
ся на уровне зарплат таких сотрудников, с начала года 
они выросли на 22%, отметили в сервисе «Работа.ру». 

Доход свыше 100 тыс. руб. до сих пор не стал массо-
вым явлением в России. Больше половины россиян по-
лучают от 19 до 75 тыс. руб. в месяц. А самая многочис-
ленная категория, составляющая почти треть населе-
ния, имеет доход от 27 до 45 тыс. руб. в месяц. 

Анализ проводился с учетом соцвыплат. Они также 
сыграли существенную роль в преодолении 100-ты-
сячного рубежа доходов для многих граждан, отметили 
в FinExpertiza. Активная государственная поддержка 
наиболее уязвимых групп населения позволила мно-
гим выйти из категории малообеспеченных в группы с 
более высоким доходом.  
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Доход 100 тыс. руб. 
имеет каждый 
пятый работник. 
А каждый деся-
тый  — больше 200 
тыс. руб. 

Чтобы избежать 
звонков от мошен-
ников, необходимо 
запретить звонки 
не от контактов из 
телефонной книги 
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Достоверный источник 
Как идет модернизация 
коммунальных сетей? 
АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: Дело в 

том, что коммунальная инфра-
структура, с одной стороны, про-
стая вещь, но с другой — сложная 
система. Наша самая главная за-
дача — это предоставление каче-
ственных коммунальных услуг, 
но есть подавать ее в старые тру-
бы,то эффекта можно не достичь.

Инфраструктурные меню 
на сегодняшний момент — это 
основной финансовый инстру-
мент, позволяющий модернизи-
ровать коммунальную инфра-
структуру. Кроме замены сетей 
здесь предусмотрены работы по 
замене площадных объектов на-
сосных станций, модернизации 
котельных, пунктов теплоснаб-
жения. Это программа с широки-
ми инструментами.

В некоторых городах эта 
программа позволяет прове-
сти масштабные работы по ре-
конструкции системы водоотве-
дения. Коллектор можно отре-
конструировать в рамках про-
граммы модернизации комму-
нальной инфраструктуры. На-
сосные станции — за счет средств 
Фонда национального благосо-
стояния, а провести реконструк-
цию очистных сооружений — за 
счет средств инфраструктурно-
го бюджетного кредита. Такой 
комплексный подход позволя-
ет достичь максимального ре-
зультата.

Сколько нужно денег, чтобы 
заменить все изношенное?

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: В стране у нас 
более 900 тыс. км сетей, из ко-
торых порядка 400 тыс. — это 
сети, которые уже сейчас требу-
ет замены. При этом каждый год 
сети стареют на 2%. Безусловно, 
нужно, как минимум, остано-
вить процесс старения. Как мак-
симум, его замедлить для того, 
чтобы процесс обновления шел 
быстрее, чем процесс старения. 
По предварительным подсче-
там, речь идет о порядка 4,5 трлн 
рублей. Но нам эти деньги нуж-
ны не сегодня, ведь даже реали-
зовать такой объем финансо-
вых средств в течение короткого 
времени нереально. Мы предпо-
лагаем, что эта программа долж-
на быть реализована в течение 
10 лет. Мы уже сформировали 
комплексный план модерниза-
ции коммунальной инфраструк-
туры как раз примерно на такую 
сумму.

Два года назад была запущена 
система фиксирования ава-
рий и инцидентов в ЖКХ. Что 
показывают накопленные 
данные: в какой сфере больше 
всего проблем (отопление, водо-
снабжение, электроэнергия)? 
Есть ли положительные тен-
денции?

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: Мониторинг ком-
мунальных аварий в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве — 
это система, в которой все субъ-
екты вносят все инциденты и 
аварии, которые происходят на 
территориях. Сейчас регионы 
стали больше доверять этой си-
стеме и не бояться инцидентов.

Если раньше мы фиксиро-
вали малое количество инци-
дентов, то за последний год мы 
отмечаем, что в системе коли-
чество крупных аварий снижа-
ется, а количество инцидентов 
растет. Большую аварию скрыть 
невозможно, поэтому вноси-
ли только их, а инциденты — 
нет, ведь это можно легко отре-
монтировать.

Но когда мы формировали 
программу модернизации ком-
мунальной инфраструктуры, то 
отталкивались от сформирован-
ной базы. Мы направляли ин-
формацию в субъекты с предло-
жением включить трубопрово-
ды, которые часто надо ремонти-
ровать, в программу модерниза-
ции коммунальной инфраструк-
туры. Вот здесь как раз те субъ-
екты, которые недобросовестно 
вносили информацию системы, 
поняли свои ошибки. Поэтому 
сейчас эта информация уже вы-
носится более качественно, и мы 
получаем объективную картину 
состояние сетей. Это позволя-
ет подсказывать субъектам, на 
что им в первую очередь следует 
обратить внимание.

В сфере капремонта наи-
большие вопросы — с дома-
ми-памятниками архитек-
туры. Взносов жителей на то, 
чтобы помимо ремонта опла-
тить еще и необходимую для 
этого экспертизу, не хватает. 
Да и работы тут зачастую 
нужны не типовые, а «штуч-
ные». Недавно был принят 
закон, который должен упро-
стить ремонт домов  — объек-

тов культурного наследия. В 
чем основные новшества? Бу-
дет ли контроль за работами 
в таких домах?

А Л Е К С Е Й  Е Р Е С Ь К О : Очень многие 
региональные операторы капи-
тального ремонта испытывали 
эти проблемы. Выполнять рабо-
ты в рамках обычных расценок 
капитального ремонта и тех ви-
дов, которые подходят под кате-
горию «капитальный ремонт», 
просто не представляется воз-
можным. Полно примеров, когда 
объектом охраны, например, яв-
ляется лестница или перила с ба-

лясинами, но нужно проект раз-
рабатывать на весь дом и прохо-
дить всю процедуру реставра-
ции. Это очень дорого. Зачастую 
реализовать эти работы не пред-
ставлялось возможным, теперь 
это будет разделено.

Что, на ваш взгляд, нужно усо-
вершенствовать в сфере управ-
ления многоквартирными 
домами?

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: На мой взгляд, 
очень важно организовать пра-
вильный и своевременный об-
мен информацией для жителей. 
Стоит оптимизировать систе-
му проведения общих собра-
ний собственников, потому что 
очень много решений принима-
ется благодаря этому инстру-
менту.  Мы уже фиксируем 
большое число желающих иметь 
во дворе зарядки для электрока-
ров, нужно оптимизировать под-
ходы к устройству электрозаряд-
ных станций. Сейчас ее нельзя 
установить без общего собрания 
собственников жилья. Ну хоро-
шо, если это дом, где 10—15 квар-
тир. А если 400 квартир? Их не 
собрать. Поэтому, наверное, вот 
в этой части тоже нужно поду-
мать над изменениями.

Территории для благоустрой-
ства сейчас выбираются все-
российским голосованием жи-
телей. Как удается учесть 
мнения всех проголосовавших, 
ведь голосуют и подростки с 14 
лет, и пенсионеры. Когда будут 
благоустроены территории, 
выбранные в нынешнем году?

А Л Е К С Е Й  Е Р Е С Ь К О :  Выбранные в 
этом году объекты будут благо-
устроены в следующем году. Та-
кая тенденция продолжается 
с момента начала работы про-
граммы. Люди сегодня опреде-
ляют, смотрят объект, а в следу-
ющем году получают долгождан-
ный результат.

Сколько территорий благо-
устроено с 2017 года, когда 
была запущена программа 
формирования комфортной 
городской среды?

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: Это просто ко-
лоссальное количество — более 
104 тыс. Это действительно зна-
чимое количество. Посещая раз-
личные достаточно мелкие насе-
ленные пункты, я обязательно 

посещаю объекты, которые были 
благоустроены в рамках про-
граммы. Не могу не отметить, 
что большинство из них действи-
тельно востребованы.

Видите ли вы какие-то новые 
тренды в благоустройстве? 
Новые типы территорий, ар-
хитектурных форм, матери-
алов и пр?

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: Еще буквально 
шесть-семь лет назад многие ур-
банисты не знали такого терми-
на, как «кортен» (устойчивая к 
атмосферной коррозии сталь.  — 
«РГ»). Но в 2018 году этот ма-
териал получил широкое рас-
пространения, из него сделано 
очень много известных объектов 
в стране. Урбанисты и люди, ко-
торые занимаются благоустрой-
ством, увидели, насколько это 
интересный материал.

В то же время хочу заметить, 
что первой ласточкой, которая 
дала развитие движению новых 
видов объектов, — это качели на 
площади Маяковского в Москве. 
Затем появлялось много разных 
спортивных объектов в пар-
ковых зонах. 

Сейчас мы наблюдаем тен-
денцию — развитие благоустрой-
ства набережной. Причем ча-
сто речь идет о больших протя-
женностях. Эти объекты делят-
ся на этапы. По итогам первых 
двух лет с начала эксплуатации 
объекта муниципальные, регио-
нальные власти уже видят, как 
должен развиваться следующий 
этап. Этот проект выносят на 
согласование, и часто люди его 
поддерживают. Вот таким при-
мером может служить набереж-
ная в Магадане, следующий этап 
которой победил в конкурсе на 
Дальнем Востоке. Я уверен, что 
магаданцы получат прекрасный 
объект, который будет более вос-
требован, чем сейчас.

Часто ли бывает, что в ре-
альности благоустроенная 
территория оказывается 
не такой, как в первоначаль-
ном плане? Насколько компе-
тентны проектировщики, 
архитекторы, строители, 
которые занимаются благо-
устройством? Нужно ли тут 
что-то усовершенствовать?

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: К сожалению, мы 
отмечаем такие факты. Но всегда 
очень внимательно отслеживаем 
их и обращаем внимание на не-
соответствие проекта муници-
пальной власти, так и проекти-
ровщиков.Людей ни в коем слу-
чае нельзя дезинформировать и 
обманывать. Если люди ожида-
ли одно, а получили другое, то 
мы считаем, что эффект не до-
стигнут.

Здесь очень важна грамотная 
работа проектировщика, предва-
рительная проработка материа-

ла с жителями муниципальных 
образований. Правильно постав-
ленная задача облегчает ее ис-
полнение.

Насколько компетентны 
проектировщики, архитек-
торы, строители, которые 
занимаются благоустрой-
ством? Нужно ли тут что-
то усовершенствовать?

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: Мы в этом году, 
когда определяли победителя, 
отметили такую очень важную 
тенденцию: экспертам стано-
вится очень тяжело выбирать 
лучшего. Выбирать сильнейших 
из слабых легко, а вот выбирать 
сильнейших из сильных очень 
тяжело. В этом году даже те субъ-
екты, которые раньше не блиста-
ли хорошими заявками на кон-
курс, в этом году выдали доста-
точно качественный продукт. 
Мы понимаем, что в регионах 
уже выстраивается правильный 
подход с привлечением профес-
сиональных команд, которые в 
итоге делают действительно кра-
сивые объекты.

Я уверен, что скоро мы будем 
получать многочисленные поло-
жительные отзывы от пользова-
телей этих красот.

На сколько лет хватает про-
веденного благоустройства?

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: Здесь очень важ-
ный момент. Долгая жизнь 
объекта зависит, на мой взгляд, 
от трех факторов. Во-первых, это 
качество проекта. Он должен, 
безусловно, учитывать и природ-
ные, и климатические особенно-
сти региона. Во-вторых, это каче-
ство исполнения объекта. Долж-
ны быть применены качествен-
ные материалы и современные 
технологии производства работ. 
В-третьих, качественная эксплу-
атация. Если даже первые два 
фактора выдержанны идеаль-
но, но при отсутствии достойной 
эксплуатации объект долго жить 
не будет.

Может, вы сможете назвать 
примерное время допустимой 
эксплуатации?

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: Ограничений по 
сроку нет. Как правило, есть га-
рантийный срок на определен-
ные изделия. Он, как правило, со-
ставляет 2—3 года. Но нельзя ста-
вить такой срок для всего объек-
та. На любой новый автомобиль 
действует гарантийный срок два 
года, но не все через два года ав-
томобиль меняют. Многие про-
должают на нем ездить 5—10—15 
лет в зависимости от того, на-
сколько вам нравится автомо-
биль. То же самое с любым объек-
том в устройстве. Если за ним ка-
чественно следить, ухаживать, 
обслуживать, он может служить 
долго. Это зависит и от востребо-
ванности его среди людей.  

1

На обновление коммунальной инфраструктуры уйдет 10 лет.
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Почти половина сетей водоотведения 
в России уже сейчас требует замены. 
При этом каждый год они стареют на 2%, 
процесс нужно как минимум остановить
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ЦБ проведет «курс лечения» рубля 
повышением ключевой ставки и, 
вероятно, рядом других процедур.

— Инвестстратег объяснил, 
почему рубль продолжит 
свое падение 
rg.ru/art/2619805
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ЧП В Киргизии не нашли 
пропавших альпинистов

На пик 
не взошли

Александр Бушев

В МЧС Киргизии сообщили о прекращении операции 
по поиску группы альпинистов, совершавших восхо-
ждение на высшую точку Тянь-Шаня — пик Победы 
(7439 м). Трое из пропавших альпинистов — граждане 
России, еще один — гражданин Литвы. В последний раз 
группа выходила на связь 19 июля, а спустя пять дней 
от нее поступил сигнал о помощи. После того как связь 
с альпинистами была утеряна, их поисками пыталась 
заняться местная компания — организатор восхожде-
ния, но тщетно. После запроса МЧС России к поискам 
подключились спасатели Киргизии. Они сформирова-
ли три мобильные группы, в состав которых вошли два 
десятка спасателей. Поднявшись до высоты 4100 мет-
ров, они разбили лагерь на базе «Южный Энильчек», а 
после акклиматизации поднялись на высоту 6000 мет-
ров и принялись обследовать окрестности, однако про-
павших альпинистов или их следов не нашли. Облеты 
на вертолете тоже не принесли успехов. На основании 
данных GPS-треккера, который был с собой у одного из 
пропавших, есть версия, что альпинисты сорвались на 
отвесном участке склона высотой около километра. Но 
добраться до места их падения спасатели сочли невоз-
можным, поэтому свернули поиски и приняли реше-
ние возвращаться в базовый лагерь.  

РЕЗОНАНС Канцлер 
Германии решил стать 
миротворцем?

Дойче вита

Евгений Шестаков

В понедельник специальный секретарь индийского 
председательства в G20 Миктеш Пардеши объявил, что 
Дели пригласил на предстоящий саммит девять стран. 
Но Украины среди них нет, и МИД Индии не намерен 
проводить встречи по украинской проблематике даже 
на «полях» мероприятия. Впрочем, это не исключа-
ет, что представляющие коллективный Запад участ-
ники «двадцатки» не попытаются на ходу втащить в 
повестку украинский вопрос или привезти Зеленско-
го с собой в «багаже». Так уже было, когда на саммит 
G7 президента Украины доставил на своем самолете 
французский лидер Эмманюэль Макрон.  

Впрочем, серьезно говорить об изменениях в под-
ходах Запада на киевском треке не приходится. Заяв-
ления канцлера Германии Олафа Шольца о заинтере-
сованности Берлина в «дипломатических усилиях 
для прекращения конфликта на Украине» оказались 
повторением хорошо известных тезисов. Перечис-
ляя различные международные форматы, призываю-
щие Москву и Киев к примирению, Шольц лишь под-
твердил желание Запада договориться об условиях 
мирного договора за спиной России. Новых мирных 
инициатив со стороны Берлина не просматривается. 
Если на «двадцатке» и будут обсуждать украинский 
вопрос, место немецкого канцлера окажется на га-
лерке. Германия проявляет сдержанность в отношении 
военной поддерж-
ки Киева, пытаясь 
найти баланс меж-
ду трансатлантиче-
скими обязатель-
ствами, европей-
ской солидарно-
стью и националь-
ными интересами. 
Но если даже на 
двух стульях уси-
деть сложно, то ка-
ково это делать сра-
зу на трех... 

В итоге заявле-
ния канцлера в отношении поставок оружия на Укра-
ину становятся все заковыристей. Недавно, отвечая 
на вопрос об отправке крылатых ракет Киеву, Шольц 
сказал буквально следующее: «Мы будем и дальше все 
усложнять», чем вогнал в ступор журналиста. Поз-
же канцлер пояснил, что не имел в виду ничего кра-
мольного — мол, каждое решение правительства очень 
сложное и принимается очень взвешенно. 

В Германии дискуссия мейнстримовских партий в 
отношении Украины сегодня сводится к вопросу о по-
ставках Киеву ракет «Таурус». Подобно семинаристу 
Хоме Бруту из гоголевского «Вия», Шольц пытается 
спасти свою репутацию и рейтинг, начертив вокруг 
себя красные линии. Но возможности канцлера сдер-
живать аппетиты «ястребов» и военного лобби под-
ходят к концу. Как пишут СМИ, теперь спор в большей 
степени идет не столько о том поставлять ли ракеты 
«Таурус» на Украину, сколько о том, как ограничить их 
возможности, чтобы Киев не использовал это оружие 
для обстрела российской территории. Призывы пре-
мьера Саксонии Михаэля Кречмара в принципе отка-
заться от поставок крылатых ракет Украине остаются 
не услышанными и «маргинальными». Нельзя исклю-
чать, что в ходе предстоящей «двадцатки» в Нью-Дели 
западные партнеры все же дожмут Шольца в вопросе 
о ракетах. По сведениям издания Das Erste, принципи-
альных сомнений по поводу отправки «Таурусов» на 
Украину Шольц «больше не питает». Скорее, в ведом-
стве канцлера думают о том, как подороже продать со-
гласие Шольца в отношении этих поставок на внешне-
политической арене и логично объяснить его действия 
внутри страны. Последнее особенно необходимо: 
опрос немецкого телеканала N-TV показал, что 66 про-
центов жителей Германии выступают против поставок 
«Таурусов» Киеву. 

Рассчитывать, что власти Германии прислушают-
ся к народу, не приходится. На днях президент ФРГ 
Франк-Вальтер Штайнмайер объявил, что Берлин дол-
жен «снова защищать свободу и демократию». Угрозу 
этим ценностям, как истолковали слова Штайнмайера 
журналисты, представляют оппозиционные партии и в 
первую очередь «Альтернатива для Германии». То есть 
те политические силы ФРГ, которые почему-то не счи-
тают поставки ракет «Таурус» украинским неонаци-
стам дипломатическим решением конфликта.  

ТРАГЕДИЯ В гибели 96 человек при пожаре на Гавайях обвиняют местные власти

Огонь гнал в океан 
Игорь Дунаевский

Ч
исло погибших при по-
жарах на американском 
о с т р о в е  М а у и  ( Га -

вайские острова) выросло до 
96 человек. ЧП уже признано 
самым смертоносным пожа-

ром в США за последнее столе-
тие и крупнейшим бедствием в 
истории Гавайских островов.

Напомним, лесной пожар 
вспыхнул на Мауи 9 августа. 
Из-за ветра и засухи огонь 
стремительно распространял-
ся и перекинулся на населен-

ные пункты. Пламя преврати-
ло в пепелище туристический 
городок Лахайна, где прожи-
вали около 12 тысяч человек. 
Часть жителей успели эваку-
ировать. Некоторые пытались 
найти спасение от ревущей 
стены огня и дыма в океане, где 

проводили по несколько часов 
в воде — их спасали береговая 
охрана и волонтеры. 

Губернатор островов Джон 
Грин оценил ущерб от бед-
ствия в 6 миллиардов долларов 
и заявил, что «на восстановле-
ние потребуется невероятное 
количество времени». По дан-
ным властей, разрушены или 
повреждены более 2,2 тысячи 
построек, из которых большая 
часть (86 процентов) — это жи-
лые дома.

Но и для тех, чьи жилища 
уцелели, хороших новостей 
пока нет. Во-первых, огонь уни-
чтожил значительную часть 
местной инфраструктуры, 
включая линии электропереда-
чи и вышки сотовой связи. Во-в-
торых, при горении лодок и ма-
шин, плавлении кабелей и труб, 
разлитии нефти и взрывах газо-
вых баллонов в окружающую 
среду попали токсичные веще-
ства. Поэтому власти запреща-
ют эвакуированным возвра-
щаться в дома, указывая на за-
грязнение воздуха и воды. «Это 
опасная зона», — заявил мэр 
округа Мауи Ричард Биссен, 
подчеркнув, что на уступки же-
лающим вернуться жителям не 
пойдет. Токсикологи, которых 
цитируют амеркианские СМИ, 
считают, что на расчистку тер-
риторий после пожаров может 
уйти от нескольких недель до 
нескольких месяцев.

Пока тушение пожаров еще 
продолжается, однако мест-
ные жители уже все более 
открыто выражают раздраже-
ние в адрес местных властей, 
критикуя их как за неготов-
ность к ЧП, так и за недостаток 
помощи пострадавшим. Про-
куратура Гавайских островов 
начала проверку в отношении 
действий местных властей во 
время бедствия.

Так, когда огонь приближал-
ся к выгоревшей Лахайне, в го-
роде даже не включили сигна-
лы тревоги, а многие жители не 
получали СМС-предупрежде-
ний о надвигавшейся опасно-
сти. В первые же часы бедствия 
в Лахайне пропала мобильная 
связь, что затруднило поиск 
нуждавшихся в помощи.

Теперь же, как пишет га-
зета The New York Times со 
ссылкой на очевидцев, многие 
эвакуированные получают 
больше помощи от волонте-
ров, чем от властей. Для ли-
шившихся крова над головой 
создают пункты временного 
размещения и подвозят про-
довольствие, но пострадавшие 
на Мауи испытывают острую 
нехватку продуктов питания, 
горючего для автомобилей и 
генераторов.

В Белом доме сообщили, что 
в ближайшее время на остро-
ва может прилететь президент 
США Джо Байден.  

ГЕОПОЛИТИКА 

США 
пожертвовали 
французскими 
интересами 
в Африке

МАКРОНА 
ОБЫГРАЛИ 
Александр Ленин

Экономическое сообщество 
стран Западной Африки (ЭКО-
ВАС), несмотря на сохранение 
угрозы применить силу, пока 
выбирает мирный способ уре-
гулирования ситуации в Ни-
гере. На фоне событий в Ниге-
ре значительно просели пози-
ции Франции. Как пишет Daily 
Telegraph, в Пятой Республике 
активно критикуют президента 
Эмманюэля Макрона, действия 
которого не отличаются после-
довательностью. Сначала фран-
цузский лидер поддержал ЭКО-
ВАС в намерении прибегнуть 
к силовому сценарию для ре-
шения кризиса в Нигере, но по-
том значительно смягчил свою 
риторику. В Нигере дислоци-
руется французский воинский 
контингент численностью 1,5 
тысячи человек. При этом возле 
военного лагеря то и дело про-
ходят демонстрации с требова-
ниями вывести базу за пределы 
страны. Во Франции понимают, 
что ситуация в Нигере может 
спровоцировать «эффект доми-
но» и распространиться на дру-
гие африканские государства.

По всей видимости, такое 
положение дел на руку США, 
которые смогли в относитель-
но короткие сроки наладить 
контакт с новой властью в Ни-
гере и продолжают оказывать 
определенное влияние на по-
литику ЭКОВАС. После визита 
в Нигер заместителя госсекре-
таря по политическим вопро-
сам Виктории Нуланд журнали-
сты написали, что она провела 
там «откровенные и времена-
ми трудные» переговоры, о де-
талях которых почти ничего не 
известно. Однако в Вашингто-
не утверждали, что поездка Ну-

ланд завершилась без видимых 
результатов, а Госдеп опубли-
ковал на сайте пресс-релиз с 
дежурными формулировками. 
Скорее всего, суть общения вы-
сокопоставленной американки 
с нигерскими военными оста-
лась за этой информационной 
завесой. По мнению экспертов, 
Вашингтон смог обеспечить 
безопасность своих инвести-
ций и бизнеса в Нигере, а также 
воспользовался ситуацией для 
укрепления собственного авто-
ритета в этой стране за счет ин-
тересов Франции.

Ведь в отличие от американ-
цев для жителей Нигера фран-
цузы остаются алчными коло-
низаторами, которые по сей 
день выкачивают ресурсы этой 
страны. Эксперты отмечают, 
что Белый дом не заинтересо-
ван в военной интервенции в 
Нигер. Вторжение войск мо-
жет обернуться непредсказуе-
мыми последствиями и деста-
билизировать регион. Успех 
военных действий против ни-
герской армии гарантировать 
будет сложно. Основу воору-
женной группировки ЭКОВАС 
составляет армия Нигерии. С 
учетом того, что в этой стране в 
большинстве своем проживают 
представители народности хау-
са, как и в Нигере, речь пойдет 
фактически о братоубийствен-
ной войне. Поэтому американ-
цы сосредоточились на перего-
ворах, на которых будут доби-
ваться от нигерских военных 
сокращения переходного пери-
ода, в течение которого власть 
должна перейти гражданскому 
правительству. 

Остается неизвестной бу-
дущее свергнутого нигерского 
президента Мохамеда Базума. 
Новые власти Нигера намере-
ны судить Базума. Ему инкри-
минируют госизмену и созда-
ние угрозы госбезопасности. 
Свергнутый нигерский пре-
зидент известен близостью 
к Парижу. Не исключено, что 
обвинения против него будут 
строиться на связях политика 
с французским истеблишмен-
том.  

КОНФЛИКТ Кто может прийти на смену нынешнему министру 
обороны Украины 

Будет стоять 
до последнего

Павел Дульман

М
инистра обороны 
Украины Алексея 
Резникова сно-
ва отправляют в 
отставку. Не про-
шло и полгода с 
предыдущих слу-
хов о его немину-
емом уходе, как в 

украинских СМИ опять появи-
лись публикации о коррупции 
в военном ведомстве, недоволь-
стве американцев фигурантом 
и даже со ссылкой на источники 
опубликованы фамилии возмож-
ных преемников и преемниц. 

Рассуждая об отставке Резни-
кова, следует иметь в виду, что по 
отношению к нему фраза «аме-
риканцы недовольны» одно-
значно не работает. Да, для того 
крыла Белого дома, навязавше-
го Украине реноме «молодой во-
юющей демократии», Резников 
действительно фигура неприем-
лемая. Адвокат из числа «решал» 
с богатым опытом работы на ор-
ганизованную преступность и 
безусловный коррупционер не 

нравится ни американским, ни 
украинским «соросятам». Ком-
прометирующие главу минобо-
роны публикации выходят в их 
специализированной прессе, и 
они же продвигают на его место 
женщину.

А вот десяткам лоббистских и 
брокерских фирм, которые зани-
мают целый квартал рядом с Пен-
тагоном, и в целом американско-
му ВПК Резников очень даже нра-
вится. Потому что ворует, или 
«осваивает» — это с какой точки 
зрения смотреть, американские 
миллиарды «по правилам»: ис-
правно завышает закупочные 
цены на поставляемое оружие — 
порою в 5—7 раз, и не прячет от 
хозяев полученную маржу. Соот-
ветственно по той же коррупци-

онной причине люб Резников и 
президенту Зеленскому с Ерма-
ком. Для того чтобы поставлять в 
ВСУ яйца по 17 гривен (0,5 долла-
ра) за штуку и старые советские 
танки по цене новейших «Абрам-
сов», нужен именно такой выда-
ющийся украинец.

Борьба интересов проявляет-
ся даже в предлагаемых на смену 
Резникову женщинах. Волонтер 
Мария Берлинская — нацистка, 
боевик «майдана», с 2014 года 
корректировала дронами удары 
украинской артиллерии по мир-
ному Донецку. Она помимо про-
чего гордится принадлежностью 
к ЛГБТ и еврейским происхожде-
нием. Англосаксонским и евро-
пейским «ястребам» — условным 
Виктории Нуланд и Жозепу Бор-

релю, такая очень подходит. Гла-
ва украинского Центра противо-
действия коррупции Дарья Ка-
ленюк входит в список «молодых 
глобальных лидеров», образова-
ние получила в США, патенто-
ванный «соросенок» из глоба-
листского инкубатора. И, нако-
нец, вице-премьер Ирина Вере-
щук — бывшая мэр маленького 
городка на Львовщине и военная 
преступница, запретившая гума-
нитарные коридоры для выхода 
мирных жителей на территорию 
контролируемую ВС РФ и оста-
вившая их на растерзание боеви-
кам ВСУ. Зато она очень близка к 
Андрею Ермаку и «95-му квар-
талу». 

Наконец, против отставки 
Резникова и новый имидж Зе-
ленского — непокорного, позво-
ляющего себе спорить с гегемо-
ном лидера, каковую смену мас-
ки фиксируют и американские 
СМИ. Убрать Резникова под дав-
лением Зеленский не может, не 
говоря уже о том, что после от-
ставки те же «соросята» потре-
буют уголовных дел, которые 
непосредственно затронут пре-

зидента Украины и компанию. 
Поэтому, если не случится ни-
чего экстренного, Резников уй-
дет с поста под шумок отставки 
всего украинского кабмина, слу-
хи о котором тоже циркулируют. 
Перезагрузка исполнительной 
власти понадобится Зеленско-
му либо прямо перед выборами, 
вероятность которых сегодня 50 
на 50 — в его офисе еще оценива-
ют шансы и прикидывают побед-
ные стратегии, либо сразу после 
них. Для Резникова да и для Зе-
ленского жизненно важно, что-
бы министр обороны ушел неза-
метно, без уголовных дел на до-
рожку, как, например, бывший 
глава СБУ Баканов — чахнуть над 
«общаком» в Лондоне, или ген-
прокурор Венедиктова — послом 
в Швейцарию. В случае с Резни-
ковым возможно и совмещение 
— послом в Лондон, благо место 
свободно. Там тайны украинской 
коррупции и военных преступ-
лений хранить лучше всего.  

Рассуждая об отставке Резникова, 
следует иметь в виду, что по отно-
шению к нему фраза «американцы 
недовольны» не работает. 

Мощный пожар превратил живописный туристический городок на Гавайях в пепелище, отравленное токсичными 
веществами от горения машин, лодок, объектов инфраструктуры.

А К Ц Е Н Т

Борьба интересов проявляется даже 
в предлагаемых на смену Резникову 
женщинах

Для жителей 
Нигера французы 
остаются алчными 
колонизаторами
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Безумные часы 

Гражданка в суде объяснила — раз эта фирма не 
предложила как-то разрешить проблему,  това-
ры не отозвала, то ее права как потребителя на-

рушены, поскольку устройствами пользоваться нельзя.
Об этом споре первым рассказал портал Право. ru. 

Программное обеспечение — это часть устройства, и в 
случае его повреждения товар утрачивает свои свойства 
и перестает функционировать, заявил представитель 
гражданки в суде.

Наша героиня просила суд взыскать с фирмы не 
только стоимость товаров, но еще и неустойку, штраф и 
компенсацию морального вреда. Компания не согласи-
лась. Она подтвердила, что все гаджеты оригинальные. 
Но конкретных артикулов в базе ООО нет, а это зна-
чит, что товары могли купить не только в России, но и 
за границей или у оптовых покупателей. Еще фирма не 
согласилась с тем, что отсутствие программного обес-
печения  — это существенный недостаток. Платформу, 
на которой они работали, действительно отключили и 
перешли на другую. Но сами устройства остались ис-
правны. 

Райсуд Тольятти применил нормы той же статьи 19 За-
кона о защите прав потребителей и толковал ее букваль-
но. То есть покупателю нужно доказать, что неисправ-
ность была до того, как он товар купил. Но прежде чем 
отказаться от товара, он должен попросить изготовителя 
устранить недостаток. Если же он этого не сделает, мож-
но требовать деньги. Райсуд решил, что девайсы работали 
исправно несколько лет, то есть проблемы появились уже 
после покупки. 

В итоге в иске 
было отказано. 
Апелляция и касса-
ция не возразили. 
Тогда гражданка по-
шла в Верховный суд 
РФ*. 

Судьи ВС посчи-
тали, что право по-
требителя — это пра-
во на качественную 
вещь. И не важно, 
сам он купил ее, вы-
играл или получил в 
подарок .

Что такое каче-
ственный товар? 
ВС разъяснил, что 
это товар, который 
можно использо-
вать по назначению, для которого его и приобретали, 
на протяжении всего срока службы. Должно работать и 
программное обеспечение, которое поддерживает его 
работу.

Устранить недостаток в нашем случае нельзя: произ-
водитель отказался от одного программного обеспече-
ния и перешел на другое. Это подтверждает и сама фир-
ма. То есть, решил ВС, недостаток является неустрани-
мым. Еще ВС сказал, что коллегам следовало определять 
ответственность изготовителя по аналогии с пунктом 6 
статьи 19 Закона о защите прав потребителей.

Суду надо было установить, во-первых, утрачена ли 
возможность использовать товар в течение 10 лет со дня 
передачи потребителю. И во-вторых — возникли ли недо-
статки в этот период. 

Как отметил ВС, в деле не требовалось устанавливать, 
возник ли недостаток до передачи товара женщине.  Еще 
Верховный суд указал и на другую ошибку коллег. Они 
отказали истице еще и потому, что не было доказано, 
где и по какой цене куплены гаджеты. Хотя отсутствие 
чека  — не повод отказать в удовлетворении требований 
потребителя. Так сказано в статье 18 Закона о защите 
прав потребителей («Права потребителя при обнаруже-
нии в товаре недостатков»). 

В итоге Верховный суд отменил решения апелляции 
и кассации и направил дело на новое рассмотрение в Са-
марский областной суд.  

* Определение Верховного суда РФ № 46-КГ20-19-К6

РЕШЕНИЕ 

Правительство 
продлило 
работу 
«Автодора» 
до 2030 года

ВРЕМЯ В ПУТИ

Валерия Лобко

Работа госкомпании «Автодор» 
будет продлена до 2030 года, 
соответствующее распоряже-
ние подписал премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин. За это 
время компания планирует по-
строить и реконструировать 
1,4 тыс. км маршрутов, запус-
кая по 175 км автодорог в год. 
В отрасли поделились, какие 
трассы «Автодора» будут наи-
более популярны в будущем.

Вице-премьер РФ Марат 
Хуснуллин отметил, что «Авто-
дор» ежегодно показывает хо-
рошие результаты работ, созда-
вая важные и крупные дорож-
ные объекты по всей стране, его 
слова опубликованы на сайте 
правительства. 

Госкомпания за 12 лет ра-
боты построила и реконстру-
ировала порядка 2 тыс. км ав-
томобильных дорог, реализуя 
в среднем 153,8 км дорог в год. 
По словам председателя прав-
ления «Автодора» Вячеслава 
Петушенко, также опублико-
ванным на правительствен-
ном портале, сейчас в портфе-
ле госкомпании больше деся-
ти проектов, большая часть из 
которых уже хорошо извест-
на. Так, дублер дороги Джуб-
га — Сочи, Юго-Западная хор-
да позволит разгрузить до-
роги городов Черноморского 
побережья, а жители Урала 
и Сибири смогут, не заезжая 
в Москву, доехать до Черно-
го, Азовского и Каспийского 
морей. 

Среди других перспектив-
ных проектов госкомпании — 
Пулковская развязка на М-11 
«Нева», КАД-2, обход Орехо-
во-Зуева в Подмосковье, раз-

витие платных участков на М-1 
«Беларусь» и М-3 «Украина», 
а также строительство новых 
развязок с ЦКАД в Московской 
области.

Руководитель рабочей 
группы ОНФ «Защита прав ав-
томобилистов» Петр Шкума-
тов выделяет несколько важ-
ных проектов «Автодора», ре-
ализация которых планиру-
ется до 2030 года. «В качестве 
наиболее популярных в буду-
щем направлений можно на-
звать скоростную трассу М-12 
Москва — Екатеринбург со 
съездом в районе Челябинска, 
а также дорогу до Дербента, 
которая начинается в Росто-
ве-на-Дону ответвлением от 
М-4. Также интересен проект 
реконструкции до первой ка-
тегории скоростного маршру-
та Владивосток — Комсомоль-
ск-на-Амуре и трассы Сама-
ра — Оренбург, которая ведет 
к пункту пропуска Сагарчин 
на границе с Казахстаном и яв-
ляется частью важного между-
народного направления», — де-
лится эксперт.

Шкуматов отмечает, что 
основное направление России, 
нуждающееся в реконструк-
ции дорог до первой катего-
рии — восточное, поскольку там 
крайне объемный трафик гру-
зовых машин. По его словам, 
маршруты в этой части стра-
ны крайне нуждаются в расши-
рении. 

Он добавил, что за послед-
ние два года резко возрос-
ла актуальность скоростной 
трассы Самара — Саратов — 
Волгоград — Краснодар. Прав-
да, опробовать этот маршрут 
придется не скоро — в соответ-
ствии с концепцией строитель-
ства дорог для обхода Москвы 
трасса будет построена только 
к 2035 году.

В целом в соответствии с 
планами «Автодора» к 2035 
году в России будет создана 
опорная сеть скоростных авто-
дорог протяженностью более 
17 тыс. километров, которая 
соединит 44 региона страны. В 
результате значительно сокра-
тится время на доставку гру-
зов и пассажиров. Так, от гра-
ницы Беларуси до границы Ка-
захстана можно будет доехать 
на 9 часов быстрее, а от Екате-
ринбурга до Черноморского 
побережья время в пути сокра-
тится на 11 часов. В результате 
у 75% российских граждан по-
высится уровень мобильности, 
качества жизни и деловой ак-
тивности.  

АВТОПРОМ АвтоВАЗ на месяц раньше перезапустил
производство универсалов Lada Largus

Конвейер до Ижевска

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

В
чера с конвейера Ав-
тоВАЗа в Тольятти 
сошли первые товар-
ные автомобили се-
мейства Lada Largus, 
н о  в с к о р е  л и н и ю 
перенесут в Ижевск. 
Компания переза-
п у с к а е т  п р о и з -

водство этой модели на ме-
сяц раньше намеченного сро-
ка. Выпуск универсала завод 
приостановил в мае прошлого 
года из-за недостатка комплек-
тующих.

Всего в августе производи-
тель выпустит 650 автомобилей 
Lada Largus различных моди-
фикаций, в том числе машино-
комплекты для опытной партии 
электромобилей Lada e-Largus — 
ее соберут в Ижевске до кон-
ца этого года. Также в Тольятти 
планируется сделать несколько 
кузовов, которые будут в даль-
нейшем использованы в Ижев-

ске для наладки технологиче-
ского оборудования.

Напомним, компания будет 
переносить производство всего 
семейства Lada Largus на произ-
водственную площадку в Ижев-
ске. Перенос планируют завер-
шить во втором квартале 2024 
года. Он необходим, чтобы раз-
грузить линию №1 в Тольятти, 
где в краткосрочной перспек-
тиве планируется значительно 
увеличить производство авто-
мобилей семейства Vesta, а так-
же поставить на конвейер пред-

ставительский седан Lada Aura и 
новый кроссовер на платформе 
Vesta.

 Линия №1 будет специали-
зироваться на выпуске авто-
мобилей на одной платформе. 
Кроме того, за время перерыва 
АвтоВАЗ намерен решить все 
проблемы с комплектующими, 
чтобы как можно больше лока-
лизовать модель. 

— Lada Largus была очень по-
пулярной моделью в сегмен-
те универсалов и фургонов, ее 
продажи в этом секторе состав-

ляли 90%. Поскольку иностран-
ные машины этого сегмен-
та в полтора-два раза дороже. 
Запуск производства позволит 
загрузить мощности ижевской 
площадки, с которой убрали 
выпуск Vesta, и разнообразить 
модельный ряд вазовских авто-
мобилей, — отметил аналитик 
агентства «Автостат» Азат Ти-
мерханов.

Сейчас в модельном ряду 
АвтоВАЗа есть Lada Vesta, Lada 
Granta, а также внедорожники 
Niva Travel и Niva Legend. В бли-
жайшие месяцы завод увеличит 
темпы выпуска новых автомо-
билей, ускорив линию произ-
водства Lada Vesta до 40 авто-
мобилей в час, а линию выпус-
ка Lada Granta — до 52 автомоби-
лей в час. 

Компания подтвердила план 
по выпуску по итогам всего 
2023 года более 400 тысяч 
машин. 

Также недавно АвтоВАЗ по-
казал модель Lada Aura, кото-
рую можно использовать для 

нужд чиновников. Для запуска 
седана, как заявил ранее пре-
зидент АвтоВАЗа Максим Соко-
лов, компании необходима до-
статочная господдержка. 

За  семь  месяцев  в  Рос-
сии было продано 172 996 ва-
зовских автомобиля — в два раза 
больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года, когда ав-
томобильный рынок в России 
переживал сильнейший кри-
зис. Положительную динамику 
обеспечил старт продаж нового 
поколения Lada Vestа. В июле на 
АвтоВАЗе выпустили 31950 ав-
томобилей и машинокомплек-
тов. Это наиболее высокий по-
казатель месячного выпуска с 
марта 2022 года. Суммарный 
рост производства за семь ме-
сяцев 2023 года по отношению к 
аналогичному периоду прошло-
го года составил 59%. Лидером 
рынка, по данным «Автостата», 
остается Lada с долей 26,4%.  

Новенькие автомобили Lada Largus 
не выходили в свет с мая прошлого 
года.

А К Ц Е Н Т

Автогигант будет переносить 
производство всего семейства Lada 
Largus на производственную площадку 
в Ижевске. Перенос планируют 
завершить во втором квартале 2024 года

Основное направ-
ление в России, 
нуждающееся 
в реконструкции 
автодорог, — 
восточное
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ГЕОПОЛИТИКА Китай простимулирует потребление, чтобы жители страны перестали 
экономить и откладывать на черный день

Первым делом — рестораны
Константин Щепин,
проект «Россия—Китай: 
события и комментарии»

Г
оссовет КНР опубликовал 
список из двадцати мер по 
стимулированию внутрен-

него потребления. Документ 
призван повысить потребитель-
скую уверенность и сломить 
сформировавшуюся у населе-
ния психологию коронакризи-
са, которой характерны нара-
щивание сбережений на чер-
ный день и экономия на всем. До 
сих пор работа в этом направле-
нии шла с переменным успехом. 
Так, если в мае розница в Китае 
выросла на 12,7 процента, то в 
июне темп ее роста упал до 3,1 
процента.

Для стимулирования роз-
ницы власти делают ставку на 
поощрение продаж бытовой 
электроники и автомобилей 
на новых источниках энергии. 
В частности, Госсовет запре-
тил городам вводить новые и 
предложил несколько смягчить 
действующие меры по ограни-
чению продаж электромоби-
лей. Такие меры действуют уже 
долгие годы во избежание чрез-
мерно быстрого роста авто-
парка, который может повлечь 
большие заторы на и без того за-
груженных городских дорогах. 
На автомобили на новых источ-
никах энергии сегодня прихо-
дится около трети рынка легко-
вушек в КНР. Эта доля стреми-
тельно расширяется: в первом 
полугодии продажи электромо-
билей показали опережающий 
рост в 35 процентов. Что каса-
ется продаж бытовой электро-
ники, то здесь речь идет, преж-
де всего, о смене старых быто-
вых приборов на новые, более 
энергоэффективные. Таким об-

разом правительство «убивает 
двух зайцев одним выстрелом»: 
стимулирует розницу и снижа-
ет энергопотребление — а зна-
чит, и углеродный след — домо-
хозяйств. В числе мер по стиму-
лированию потребления быто-
вой техники эксперты ожидают 
скидки покупателям, сдавшим 
старое оборудование, а также 
эмиссию профильных потре-
бительских ваучеров, которые 
обеспечивают скидки в 25—30 
процентов.

Особняком стоит решение 
простимулировать продажи 
недвижимости. Правительство 
намерено поддержать тех, кто 
покупает свою первую кварти-
ру. При этом речь сегодня идет 
о смене самого понятия «поку-
пателя первой квартиры». Та-
ковым предложено считать лю-
бого гражданина, не обреме-
ненного ипотекой, вне зависи-
мости от того, сколько им куп-
лено жилья ранее. Такая смена 
понятий будет на руку тем, кто 
стремится расширить свой жи-
лищный фонд. Дело в том, что 
в КНР для покупателя первой 
квартиры первичный взнос по 
ипотеке вдвое ниже, чем для по-
купателя второй.

Решение более чем своевре-
менное, поскольку растянув-
шийся уже на три года долговой 
кризис на рынке недвижимо-

сти в конце первого полугодия 
пошел на второй виток. Непро-
стая ситуация сложилась даже 
у самых авторитетных наци-
ональных девелоперов. Круп-
нейший в КНР застройщик 
Country Garden Holdings заявил 
об убытках впервые после вы-
хода на биржу в 2007 году. По-
тери в 2022 году составили 6,1 
млрд юаней (около $850 млн). 
Знаменитая группа Wanda со-
общила, что ей не хватает $200 
млн для того, чтобы рассчитать-
ся по обязательствам перед ак-
ционерами.

Действительно, застройщи-
кам крайне трудно найти день-
ги на фоне продолжительного 
падения продаж. Только в июне 
сбыт 100 крупнейших девелопе-
ров КНР упал на 28,1 процента, 
и это при крайне низкой планке, 
заданной 2022-м. Тенденция на 
падение продаж сохранилась в 
июле. Издание Caixin цитирует 
признание сотрудника одного 
из государственных девелопе-
ров: «Июльские продажи соста-
вили лишь 40 процентов от ап-
рельских». В июне объем ипо-
течного кредитования в КНР 
снизился впервые с момента 
начала составления профиль-
ной статистики, что стало сви-
детельством падения потреби-
тельской активности на рынке 
жилья.

Сектор недвижимости со 
смежными отраслями обеспе-
чивает порядка 20 процентов 
ВВП Китая. С начала года более 
100 китайских городов пред-
приняли более 300 мер по сти-
мулированию рынка недвижи-
мости. Это снижение объема 
первичного взноса при покупке 
квартир, отмена нижнего поро-
га ставки по ипотеке для горо-
дов, где цены на недвижимость 
падают более трех месяцев под-
ряд, и т.д.

Аналитики ожидают, что го-
сударство во втором кварта-
ле предпримет еще ряд мер для 
поддержки рынка недвижи-
мости. Так, 10 июля китайские 
застройщики уже получили 
годовую отсрочку на погаше-
ние долгов. Соответствующее 
решение принято Народным 
банком Китая (Центробанком) 
в целях обеспечить нормальное 
осуществление строительных 
проектов.

Что касается сферы услуг, то 
в ней потребление простимули-
руют за счет развития внутрен-
него туризма (по прогнозам, в 
2023 году его объемы выйдут на 
90 процентов от докоронакри-
зисных показателей), а также 
путем дальнейшей популяриза-
ции спорта (народ очень ждут в 
спортивных залах и курортах). 
Можно с уверенностью гово-
рить, что популяризации спор-
та будут способствовать прово-
димая ныне в Чэнду Универсиа-

да и предстоящие осенью в Хан-
чжоу Азиатские игры.

Госкомитет Китая по делам 
реформ и развития, в свою оче-
редь, призвал активнее разви-
вать ресторанный бизнес в це-
лях поддержки потребитель-
ской активности в секторе 
услуг. Среди предложенных мер 
— проведение большого количе-
ства кулинарных фестивалей, 
увеличение доступности ресто-
ранов за счет расширения вре-
мени их работы, организации 
обжорных рядов и ресторан-
ных улиц в городских районах. 
Поддержана также идея разви-
вать гастрономический туризм 
по стране, каждый регион кото-
рой обладает своей неповтори-
мой кухней. Власти подчеркну-
ли, что развитие ресторанного 
бизнеса должно сопровождать-
ся мерами по обеспечению вы-
сокого качества пищи. 

Предложено усилить народ-
ный контроль за приготовлени-

ем блюд за счет широкого вве-
дения практики «кухня за стек-
лом», когда любой желающий 
может увидеть процесс приго-
товления заказанного им яства. 
Напомним, что сегодня ресто-
ранный бизнес уже является ли-
дером по темпам посткорона-
кризисного восстановления в 
сфере услуг. Так, если по итогам 
полугодия сектор услуг в КНР 
показал рост в 6,4 процента, то 
отдельно взятый ресторанный 
бизнес — в 15,5 процента.  

А К Ц Е Н Т

Китай усилит народный контроль 
за приготовлением блюд за счет 
широкого введения практики 
«кухня за стеклом»

А К Ц Е Н Т

За полугодие ресторанный бизнес 
в КНР вырос на 15,5 процента

Программное 
обеспечение — 
это часть устрой-
ства, и в случае 
его повреждения 
товар утрачивает 
свои свойства 
и перестает функ-
ционировать

ГАДЖЕТ Xiaomi показала 
смартфон-«раскладушку» 
Mix Fold 3

Гибкие 
стандарты

Дмитрий Бевза

В рамках летнего мероприятия Xiaomi Launch August 
2023 компания показала новый складной смартфон 
Mix Fold 3, планшет Pad 6 Max, умные часы Band 8 
Pro, смартфон Redmi K60 Ultra и робота-компаньона 
CyberDog 2.

Премьера складного Mix Fold 3 стала главным со-
бытием презентации. Смартфон позиционируется как 
главный конкурент «раскладушки» Samsung Galaxy 
Z Fold 5. Подчеркивая значимость нового устройства, 
его лично представил публике основатель и генераль-
ный директор Xiaomi Лэй Цзюнь. 

Miх Fold 3 имеет два экрана: 6,56-дюймовый внеш-
ний, и 8-дюймовый внутренний гибкий дисплей, ко-
торый раскрывается, превращая смартфон в планшет. 
В закрытом состоянии толщина устройства состав-
ляет 10,86 мм, что делает его одним из самых тонких 
раскладных смартфонов книжного типа. В разверну-
том виде толщина Mix Fold 3 составляет всего 5,4 мм. 
В Xiaomi утверждают, что конструкция из 14 микро-
шарниров значительно увеличила гибкость смартфо-
на и снизила риск повреждения при падении. Mix Fold 3 
был протестирован на 500 000 сгибаний, что превосхо-
дит 200 000 сгибаний для Samsung Galaxy Z Fold 5. Пока 
Xiaomi запускает продажи Mix Fold 3 только в Китае, где 
он будет стоить от 8999 юаней (около125 тыс. руб.). 

Помимо Mix Fold 3 в Пекине презентовали флаг-
манский планшет Xiaomi Pad 6 Max с 14-дюймовым 
2,8К-дисплеем. Аппарат оснащен аккумулятором 
10 000 мАч, который обеспечивает до двух дней авто-
номной работы. Кроме того, предусмотрены быстрая 
подзарядка на 67 Вт и поддержка беспроводной заряд-
ки мощностью 33 Вт.  

В развернутом виде толщина Mix Fold 3 составляет 
всего 5,4 мм.
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ХОККЕЙ 

Отслужившему 
в армии 
голкиперу 
запретили 
выступать 
до 2024 года

ВРАТАРЬ 
В ЛОВУШКЕ
Сергей Сокольский

В скандальном деле голкипера 
хоккейного ЦСКА Ивана Фе-
дотова новый поворот. Нака-
нуне Международная федера-
ция хоккея (ИИХФ) выпустила 
заявление, согласно которому 
вратарь дисквалифицирован на 
четыре месяца.

Вкратце напомним преды-
сторию. В мае прошлого года 
Федотов, выигравший с ЦСКА 
Кубок Гагарина, подписал го-
дичный контракт с клубом На-
циональной хоккейной лиги 
«Филадельфия Флайерз». Но за 
океан Иван не уехал, а неожи-
данно был отправлен на службу 
в армию. «Филадельфия» замо-
розила контракт с россияни-
ном, что не помешало вратарю 
подписать соглашение с ЦСКА 
после демобилизации. 

ИИХФ сочла контракт Фе-
дотова с «Филадельфией» дей-
ствующим (руководство ар-
мейского клуба этот тезис 
оспаривало), а значит, регла-
мент Международной хоккей-
ной федерации нарушен.

В итоге Федотов отстранен 
от участия в национальных 
и международных матчах на 
четыре месяца. Дисквалифи-
кация начинается 1 сентября и 
заканчивается 31 декабря те-
кущего года. Наказан и ЦСКА: в 
течение сезона клуб лишен пра-
ва проводить международные 
трансферы.

В ЦСКА с этим вердиктом не 
согласились, назвав его «анга-
жированным». Решение ИИХФ 
армейцы собираются оспари-
вать в суде. «У руководства хок-
кейного клуба ЦСКА нет сомне-
ний, что Иван примет участие 
в предстоящем сезоне», — гово-
рится в официальном заявле-
нии «красно-синих».

Кстати, у Федотова есть 
шанс избежать дисквалифика-
ции, уехав в «Филадельфию». 
Там санкции ИИХФ не дей-
ствуют.  

ФУТБОЛ 

Звездный 
Неймар 
будет играть 
в Саудовской 
Аравии

ЗАМАНИЛИ 
КОШЕЛЬКОМ
Илья Соболев

Футбольные клубы Саудовской 
Аравии продолжают будора-
жить Европу, скупая уже не 
только звездных ветеранов, 
но и топ-игроков в самом соку. 
В «Аль-Хиляль» переходит 
31-летний бразилец Неймар, 
последние шесть лет высту-
павший за французский «Пари 
Сен-Жермен». 

Неймар не скрывал, что 
в этом году хочет покинуть 
«ПСЖ». Правда, бразилец меч-
тал вернуться в испанскую 
«Барселону», из которой в 2017 
году перебрался за рекордные 
222 млн евро. Вот только фут-
болист надеялся, что «Пари 
Сен-Жермен» отпустит его бес-
платно: денег на дорогостоя-
щие покупки у «Барсы» нет. 
Но французов такой расклад 
не устраивал. Тут и появился 
«Аль-Хиляль» со своим зубо-
дробительным предложени-
ем. L’Equipe пишет, что за два 
года бразилец заработает 160 
млн евро. Sky Sports утвержда-
ет, что 150 млн евро Неймар 
будет получать в год. Если так, 
то это в шесть раз больше зар-
платы бразильца в «ПСЖ», Па-
рижский клуб тоже не обидят. 
Сумма трансфера колеблется 
от 90 до 100 млн евро без уче-
та бонусов. Напомним, в «Аль-
Хиляле» партнером Неймара 
по команде станет экс-зенито-
вец Малком, за которого было 
уплачено 60 млн евро.

Между тем появилась новая 
информация о переходе полу-
защитника московского «Ди-
намо» и сборной России Арсе-
на Захаряна в испанский «Реал 
Сосьедад». Сообщалось, что 
трансфер за 13 млн евро — ре-
шенное дело. Но вчера прези-
дент «Сосьедада» Йокин Апер-
рибай заявил, что сделка еще не 
закрыта. 

«Есть еще дела, попробуем с 
ними разобраться», — загадоч-
но добавил функционер.  

ТЕАТР 
Мариупольские артисты 
идут к школьникам

Мы 
не погорельцы

Руслан Мельников

Несмотря на то, что разрушенное здание Мариуполь-
ского драмтеатра еще не восстановлено и закрыто ба-
нерами, творческая жизнь коллектива продолжается. 
С нового учебного года артисты начинают работу по 
возрождению школьных театров. Долгое время репе-
тиции шли в помещении Центра детско-юношеского 
творчества, артисты принимали участие во встречах 
со школьниками, показывали им свои спектакли, об-
щались с педагогами. И вот решили на этом не останав-
ливаться. О новом проекте и о насыщенной сегодняш-
ней жизни коллектива «РГ» рассказал художествен-
ный руководитель Мариупольского драмтеатра Алек-
сандр Ростов.

Что значит — артисты будут кураторами школьных 
театров: как это будет происходить?

АЛЕКСАНДР РОСТОВ: Я разработал двухгодичный курс обу-
чения театральному делу по таким дисциплинам, как 
мастерство актера, сценическая речь и движение, ис-
тория театра. И, ко-
нечно, в процессе 
обучения дети бу-
дут ставить свои 
спектакли. Расска-
жем о том, что театр 
— дело фанатиков, 
а тот, кто выходит 
на сцену для того 
лишь, чтобы покра-
соваться, быстро с 
ней расстается. Что 
сцена, как рентге-
новский аппарат, 
высвечивает досто-
инства и недостат-
ки человека. Это та-
кой аккумулятор честности, достоинства, нравствен-
ной чистоты. И в то же время — довольно рисковое 
дело: можно стать знаменитым — и можно с треском 
провалиться…

На самом деле работа со школьниками очень важ-
на и для нас. Они — наши будущие зрители, которые 
придут на наши спектакли. Вполне возможно, что на 
базе школьных театров при нашем театре возникнет 
детско-юношеская студия. Раньше в мариупольском 
театре уже растили подобным образом таланты, в ре-
зультате у нас появилась целая когорта ведущих арти-
стов… Кроме того, у меня, например, есть ощущение, 
что скоро в республике появится «Пушкинская карта». 
И это будет правильно...

А как сегодня живет и работает театр, у которого 
пока еще нет собственной сцены?

АЛЕКСАНДР РОСТОВ: Очень активно. Не стоит воспринимать 
нас как театр погорельцев. У нас полноценная твор-
ческая жизнь. Мы ставим спектакли, ездим на гастро-
ли. Коллектив подготовил 11 спектаклей и четыре те-
атрализованные концертные программы. К сентябрю 
выпустим яркий зрелищный концерт, посвященный 
освобождению Донбасса. Идет работа над мюзиклом 
«Дубровский» и пьесой «Дочки-матери», мы ставим 
детские программы, посвященные безопасности, к 
примеру, «Сказку о правилах».

Новые актеры в труппе появились?
АЛЕКСАНДР РОСТОВ: Конечно! К нам едут актеры из Ивано-
во, сибирских городов, Петербурга, Москвы. И поверь-
те, они бы не поехали в театр без будущего. Прежде чем 
куда-то устраиваться, артисты обязательно наведут 
справки, отсмотрят постановки, прикинут перспекти-
вы театра. Кроме того, у нас работает прекрасная мест-
ная молодежь. Кстати, пять человек из нашего театра 
прошли конкурс и поступили в Российский государ-
ственный институт сценических искусств (РГИСИ). 
Сейчас у нас 25 человек в труппе, 12 — в оркестре и 6 — в 
балете. Всего 43 человека.

Помощь театр ощущает?
АЛЕКСАНДР РОСТОВ: Еще как! Нам помогают пополнять 
костюмный фонд. А в Петербурге даже подарили мо-
тоцикл для спектакля «Шикарная свадьба». Персо-
наж должен выезжать на нем на сцену. А буквально 
на днях получили еще один подарок: губернатор Ни-
жегородской области и завод ГАЗ предоставили те-
атру автобус на 19 пассажиров. Ранее нам подарили 
грузовую «Газель». Теперь можем выезжать на сво-
ем транспорте. Отрадно, что страна возрождает ма-
риупольский театр — вместе со всем истерзанным го-
родом. Многие наши артисты потеряли не только жи-
лье, но и своих близких — и теперь они с Мариуполем 
«одной крови».

Каким должен быть возрожденный театр обновлен-
ного города?

АЛЕКСАНДР РОСТОВ: Театр всегда должен быть та-лант-ли-
вым. А еще — современным. Он должен соответство-
вать тому, чего ждет от него зритель. Чего сейчас зри-
тель хочет больше всего? Мира, добра. Наш спектакль 
«Старший сын» — это притча о том, как незнакомые 
люди становятся родными. Конечно, повлияли расска-
зы людей, которые помогали друг другу выжить в ма-
риупольских подвалах и достойно прошли проверку 
на человечность. Сейчас особенно востребованы та-
кие вечные темы. Мы с заведующим литчастью думаем 
сейчас: нужна легенда, быль, спектакль о добром бес-
корыстном человеке.

И еще надо понимать, что Мариуполь — русский 
город, хотя театр и пытались заставить говорить на 
украинском языке. Здесь очень востребована русская 
культура. Не случайно мы обращаемся к классике от 
Булгакова до Пушкина. Сейчас ставим мюзикл по по-
вести «Дубровский». А к 2024 году планируем возро-
дить «Алые паруса» по Грину. Сейчас нужны и коме-
дии положений, развлекательный репертуар. Надо 
вернуть ощущение радости бытия. Это тоже важная 
задача.  

ТЕННИС Россиянка вышла в самый крупный финал в карьере 
и стала первой ракеткой страны

По силам Самсоновой
Анна Козина 

Р
о с с и й с к а я  т е н н и -
систка Людмила Сам-
сонова поднялась на 
12-ю строчку в обнов-
ленном рейтинге Жен-
ской теннисной ассо-
циации (WTA), опере-
див соотечественницу 
Дарью Касаткину (13), 

и впервые оказалась в статусе 
первой ракетки страны.

Самсонова совершила рывок 
с 18-й позиции благодаря выхо-
ду в финал турнира WTA 1000 в 
Монреале.  Казалось бы, в Кана-
де россиянка выступила более 
чем успешно. Шестой финал в 
карьере и дебютный на престиж-
ном «тысячнике». Две победы 
над соперницами из топ-10: в 
третьем круге Людмила прошла 
вторую ракетку мира Арину Со-
боленко из Беларуси — 7:6 (7:2), 
4:6, 6:3, а в полуфинале выби-
ла четвертую ракетку Елену 
Рыбакину из Казахстана — 1:6, 
6:1, 6:2.

Но вот титульный матч про-
тив американки Джессики Пе-
гулы, замыкающую тройку 
сильнейших рейтинга, Самсо-
нова отдала без боя, взяв всего 
один гейм, — 1:6, 0:6. Впрочем, 
подобного исхода можно было 
ожидать, ведь полуфинал и фи-
нал россиянка играла в один 
день с разницей всего в несколь-
ко часов. Ее встречу с Рыба-
киной перенесли с субботы на 
воскресенье из-за непрекра-
щавшегося в Монреале дождя. С 
погодой не поспоришь, но к ор-
ганизаторам и представителям 
WTA Самсонова все же обрати-
лась с осторожной критикой. 

— Два матча с перерывом в 
два часа — это уже чересчур. 
Честно говоря, я бы хотела 
иметь больше времени, но они 
сказали, что это невозможно, 
— сказала Самсонова на пресс-
конференции. — У меня совсем 
не было времени на восстанов-
ление, на физиотерапию. Я ушла 
с корта, а потом снова туда вер-
нулась. Это было странно. Вооб-
ще странно, что люди так мало 
заботятся о нас. Если вы знае-
те прогноз погоды, вы должны 
составить расписание так, что-
бы можно было играть. Мы уже 
провели два матча в один день. 
Так что нужно постараться сде-
лать все возможное, чтобы та-
кое не повторилось. 

Рыбакина, которая даже по-
лучила какие-то микротравмы 
из-за непрофессионально со-
ставленного расписания, выска-
залась жестче. Напомним, она 
больше трех часов сражалась в 
четвертьфинале против Дарьи 
Касаткиной (5:7, 7:5, 7:6 (10:8) 
и на матч с Самсоновой вышла с 
тейпами на плече и спине. 

— Я чувствую себя разбитой 
только из-за расписания и всей 
этой ситуации. Да, я не очень 
довольна, но это то, что есть. К 
сожалению, игроки мало что 
могут сделать. Мы не принима-

ем решения. Да и погода не по-
могла. Поэтому я получила не-
которые повреждения, но мы 
постарались с этим справить-
ся, — заявила Елена. — Я провела 
очень долгий четвертьфиналь-
ный матч, и мы еще закончи-
ли так поздно. Это был первый 
и, надеюсь, последний подоб-

ный эпизод. Думаю, расписа-
ние было составлено непрофес-
сионально и ответственность за 
это должна нести WTA. Управ-
ление нашей организации пока 
немного слабое, но я надеюсь, 
что что-то изменится, потому 
что в этом году было уже много 
неприятных случаев.

После матча с Касаткиной 
Рыбакина говорила, что «физи-
чески уничтожена». Нечто по-
хожее чувствовала и Самсоно-
ва перед финалом. 

— Для меня это была тяже-
лая неделя. Столько матчей, 
столько переживаний, непро-
стая погода. После полуфинала 
я была очень уставшей, — отме-
тила россиянка. — Я знала, что 
решающий матч будет сложнее, 
чем любой другой, так как я уже 
провела одну встречу. Я знала 
Джессику, манеру ее игры. По-
нимала, что она сильная сопер-
ница и что у меня осталось не 
так много энергии. Я старалась 

изо всех сил, но сегодня этого 
было недостаточно.

На прошлой неделе в Вашинг-
тоне Самсонова также не смогла 
побороться за титул. Точнее, за-
щитить прошлогодний трофей. 
В полуфинале турнира Людмила 
потерпела поражение от амери-
канки Кори Гауфф со счетом 3:6, 
3:6. На счету Самсоновой оста-
ется четыре победы на турни-
рах WTA — в Берлине (2021год), 
а также в Токио, Кливленде и Ва-
шингтоне (все — в 2022-м). 

Кстати, североамериканская 
серия турниров, предваряющая 
US Open, продолжается. Уже в 
среду Самсонова стартует на 
кортах в Цинциннати. 

Там же состоится и турнир у 
теннисистов, которые на про-
шлой неделе выступали на «Ма-
стерсе» в Торонто. Причем у иг-
роков тоже были претензии. 
Только не к погоде и расписа-
нию, а к мячам. Например, у пер-
вого и третьего номеров миро-
вого рейтинга испанца Карлоса 
Алькарса и россиянина Дани-
ила Медведева. Оба уступили в 
четвертьфиналах — американцу 
Томми Полу (3:6, 6:4, 3:6) и ав-
стралийцу Алексу де Минауру 
(6:7(6:7), 5:7) соответственно.

— На Australian Open уже 
было проблематично, и это об-
суждали многие игроки. Но с тех 
пор нет ощущения, что в туре 
важна эта тема, — прокоммен-
тировал Медведев. — Я лишь го-
ворю о своих впечатлениях. Мне 
кажется, что мячи в туре стано-
вятся медленнее. Придется при-
спосабливаться. По правде гово-
ря, в этом году у меня не так уж 
плохо получалось, так что буду 
снова искать выход.  

МУЗЫКА В Новосибирске завершился первый рок-фестиваль «Ветер Сибири»

Лодка на аэродроме
Александр Алексеев

Н
овое подтверждение по-
говорки «как лодку назо-
вешь — так она и поплы-

вет» на этот раз случилось в Си-
бири. Над аэродромом Мочище-
повисло хмурое и мрачное небо, 
налетели дожди, комары и мош-
ки, а холодные ветра, кажется, 
задумали разрушить главную 
сцену — задник ее порой взлетал 
и колыхался из стороны в сто-
рону, открывая вид на красивые 
частные дома и дорогу. Да и те по-
лоски прорезиненной ткани, ко-
торая укрывала передний край 
сцены, тоже недовольными взма-
хами вверх возмущались не во-
время разыгравшейся стихией. 

Этот фестиваль во многом 
был испытанием по преодоле-

нию трудностей. Но поклон-
ники рока — люди закаленные. 
Тем более что программа трех-
дневного open-air «Ветер Сиби-
ри» была составлена столь при-
тягательно, что ради нее стоило 
пройти все возникавшие кве-
сты. Да, очередь на вход рас-
тянулась метров на 150 и можно 
было поставить больше пунк-
тов досмотра. Да, звук в первый 
день у Найка Борзова, спевше-
го и «Лошадку», и «Занозу», и 
«Три слова», был почти идеаль-
ным, ну а потом уже разным. За-
висел от погоды и умения звуко-
режиссеров приспосабливаться 
к ее катаклизмам. 

Но  организаторы стара-
лись быстрее сориентировать-
ся -  бесплатно раздавали кипя-
ток, ставили навесы, а местные 

жители тоже проникли на фе-
стивальную территорию — у ко-
го-то из них можно было недо-
рого купить телогрейку, у дру-
гих — сапоги или вязаные носки. 

Проблем  у фестиваля-дебю-
танта хватало: из-за транспорт-
ных сложностей расписание по-
рой приходилось менять, вре-
мя для саундчеков - тоже. «План 
Ломоносова» в итоге уехал, так 
и не сыграв: вначале перенесли 

время настройки звука. Потом 
не дали прописанных в райде-
ре ушных мониторов...«Ломо-
носовцам» предложили высту-
пить без них, и не  до конца на-
строившись или уехать с фе-
стиваля. Халтурить те не стали 
и на сцену не вышли.  Исчезла 
из лайн-апа и группа «Папин 
Олимпос». А сет Мукки, кото-
рый  в сентябре отправится в 
тур уже по 29 городам, сокра-
тили  до 20 минут.  Зато «Иорш» 
успели настроиться и высту-
пить, как и «7Б». А вот Чижа 
передвинули на малую сце-
ну, вмещающую всего 300 зри-
телей, где тот  невозмутимо спел 
и «О любви», и «Фантом», опять 
обойдясь без премьер. Приехал 
и  Владимир Кузьмин, прежде 
не особо жаловавший летние 
фестивали, но кажется, так и не 
попавший в общее настроение - 
мэтр не особо старался удивить 
и впечатлить,  предсказуемо ис-
полнив  «Семь морей» и другие  
свои шлягеры. 

«Не надо париться, все уста-
канится», — спели, словно уте-
шая и отвечая на все накопив-
шееся за время «Ветра Сибири» 
уже в вечернем концерте The 
Hatters.  Звук к финалу фестива-
ля уже был отменный.  В хитах  
«Рашен Стайл» и «Слово паца-

на» лихо держали ритм рок-н-
ролл, цыганские скрипичные 
страдания и удалой аккордеон. 
А затем солист Юрий Музычен-
ко сел за электроорган.  Объ-
яснил: «Струны моей скрипки 
не выдержали азарта концер-
та. Да и холодно». А после пес-
ни «Знаю, что скоро тебя поте-
ряю», которую прежде пел Ав-
раам Руссо, добавил: «Вы знае-
те, я о своей скрипке совсем не 
скучаю». Еще раз показав при-
мер житейского оптимизма, ко-
торый не теряет, несмотря на 
любые трудности.

А попутно Музыченко вгля-
дывался и в зрительское поле: 
«Я смотрю вы тут не только из 
Сибири, но и со всей России. Вот 
и ребята из Казахстана здесь 
есть, и их группы - это тоже здо-
рово!»

Да, у каждого фестиваля есть 
свои фирменные приметы: «Ди-
кая Мята» настроена на экспе-
рименты, «САМ.ФЕСТ» откры-
вает новые имена, а «Черно-
зем» любит приглашать и звезд 
80—90-х. У «Ветра Сибири» есть 
уже одна ни на кого не похожая 
черта: сюда зовут группы и из 
Казахстана, находящегося от-
носительно недалеко. 

А вот культовых групп Но-
восибирска, увы, не оказалось, 
хотя именно отсюда и «Кали-
нов Мост», и Punk-TV, и «Иван 
Кайф», и «Буерак», да и играю-
щие душевный брит-поп Sonic 
Flyer из Барнаула,  тоже живут 
не  очень далеко.

Ведь хочется, чтобы «Ветер 
Сибири» стал уже и главным 
рок-фестивалем региона. Пусть 
не останавливаются.  Группа «Ария» привыкла выступать в любую погоду. Даже звучит еще более смело и яростно.

А К Ц Е Н Т

Фестиваль был и испытанием 
по преодолению трудностей. 
Но поклонники рока — люди закаленные

А К Ц Е Н Т

Самсонова раскритиковала расписание 
турнира в Монреале, где ей пришлось 
провести полуфинал и финал в один 
день с разницей всего в пару часов
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Отрадно, 
что страна 
возрождает 
мариупольский 
театр — вместе со 
всем истерзанным 
городом

Несмотря на отсутствие собственной сцены, у театра полно-
ценная творческая жизнь: коллектив подготовил 11 спекта-
клей и не остановится на этом.
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Людмила Самсонова обыграла 
в Монреале сразу двух соперниц 
из топ-10 мирового рейтинга. 

РЕЙТИНГ WTA 

1. Ига Швентек (Польша) — 9730 

очков; 

2. Арина Соболенко (Беларусь) — 

8746; 

3. Джессика Пегула (США) — 6030; 

4. Елена Рыбакина (Казахстан) — 

5755; 

5. Онс Жабер (Тунис) — 4746…

12. Людмила Самсонова (Россия) 

— 2745; 

13. Дарья Касаткина (Россия) — 

2735... 

16. Вероника Кудерметова (Рос-

сия) — 2485… 

21. Екатерина Александрова (Рос-

сия) — 2115... 

27. Анастасия Потапова (Россия) — 

1635...

...67. Мирра Андреева (Россия)— 

879.
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ЦИФРА

4
ТИТУЛА 

завоевала Людмила Самсонова 

за карьеру. Всего она сыграла 

в шести финалах
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